
З
аяц-беляк зимой становится белым. Сме-
на летней одежки начинается в конце ав-
густа. Брат писателя Л.Н. Толстого Н.Н. 
Толстой писал: «Но вот приближается 
настоящая осень, заяц начинает «зати-

раться», надевает портки, как говорят охотники, 
т.е. гачи у него белеют …» 

Полностью линька заканчивается в ноябре. 
Только на кончиках ушей остается черная ото-
рочка. Беляк — житель лесов, но не сплошной 
тайги. Он распространен по всей северолес-
ной части России, включая и горные области, 
а также в карликовых зарослях тундры. Обычен 
беляк и среди березовых колков лесостепи За-
падной Сибири. 

Излюбленные его места — сечи, гари, про-
секи, зарастающие летом высокой травой, мо-
лодые осинники и болотины с осокой. Осенью 
беляк, по мере высыхания трав, питается ветка-
ми черники и ивы, а зимой грызет ветки и кору 
мягких лиственных деревьев и кустарников. Так 

что он и зимой не голодает. Насытившись, заяц 
отправляется «на лежку». Прежде чем залечь, 
заяц путает следы. Осенью и зимой он обычно 
ложится в местах, защищенных от ветра, в ку-
старниках или густом хвойном подлеске. Как 
правило, мордой всегда на ветер. В снежные 
зимы и при сильных морозах, а также на Севере 
заяц иногда роет в снегу норы в глубину до одно-
го, а в длину до полутора метров со сквозным 
выходом. Любит беляк прятаться и в пустотах, 
образующихся под ветками упавших и завален-
ных снегом деревьев, особенно елей.

Заяц-русак — житель открытых пространств. 
Среди зайцеобразных он великан. Масса самых 
крупных русаков достигает семи килограммов 
и более. Летом русак, как и заяц-беляк, серый, 
и его от беляка можно отличить только по черно-
му цвету верхней части хвоста, и хвост чуть длин-
нее, чем у беляка. Если же зимой беляк совер-
шенно белый, то заяц-русак, особенно старый, 
имеет грудь и живот слегка бледно-желтоватые. 

А по спине проходит, как отмечает писатель С.Т. 
Аксаков, «довольно широкий, весьма красивый 
пестрый ремень из темных желтоватых и красно-
ватых крапинок, в небольших завитках». 

Русак — любитель полей, лугов, кустар-
ников, степных лесополос, фруктовых садов 
и крестьянских огородов. В лесу его можно 
встретить на опушках, просеках и в редколе-
сье. Зимой русака особенно привлекают озимые 
и убранные огороды. В этих местах он находит 
себе пищу. 

Беляк и русак очень плодовиты. Время гона 
у них февраль — март. Самки приносят в год от 
двух до четырех пометов в количестве от двух 
до пяти зайчат, иногда и более. 

особенности в поведении  
беляка и русака 
Зайцу свойственно день проводить на лежке, 
а перед заходом солнца отправляться на кор-
межку (жировку), где он может провести всю 

ночь. Как подметил С.Т. Аксаков: «… ночь для 
него совершенно заменяет день; в продолжение 
ее он бегает, ест и жирует, то есть резвится, 
и вообще исполняет все требования природы; 
с рассветом он выбирает укромное местечко, 
ложится и с открытыми глазами, … чутко дрем-
лет до вечера, …» Ночную жизнь зайца можно 
проследить только при наличии снега, по его 
следам. 

Охота на зайцев для российских охотников 
является традиционной. Она проводится из-под 
гончих, в узерку (по чернотропу), троплени-
ем по малику (следу на снегу) и из засидки. 
Разумеется, каждый способ охоты имеет свою 
неповторимую прелесть, сближая охотника с по-
таенной жизнью этого зверька. В данной статье 
разговор пойдет об охоте в узерку по черно-
тропу и троплением по малику, где от охотни-
ка требуются определенные знания и навыки, 
выносливость, внимание и быстрота реакции 
в стрельбе.

охота в узерку 
(от слова узреть, увидеть)
Это очень интересная охота на зайца без собаки. 
«Необходимое условие для этой охоты, — пи-
сал С.Т. Аксаков, — долгая мокрая осень…» 
К этому времени зайцы почти вылиняли. Листья 
с деревьев и кустов осыпались, по утрам иногда 
случаются утренники, но земля еще не схвачена 
морозом. 

Охота в узерку в основном проводится на бе-
ляка, так как русака сложнее увидеть на лежке, 
а его окрас позволяет ему более надежно пря-
таться от охотника. Осыпающаяся листва и капель 
пугают беляка и заставляют его выбираться из 
леса. В таких случаях его следует искать на про-
галинах, по опушкам, на лесных полянах, в куч-
ках хвороста на вырубках, а иногда и на окраинах 
сухих кочковатых болот. Не следует оставлять 
без внимания низкие еловые и можжевеловые 
заросли и обвисшие порыжевшие папоротники. 
Охота бывает удачной только в теплые, мягкие 
дни. При такой погоде беляк лежит особенно 
плотно, а влажная земля способствует лег-
кому и бесшумному подходу к нему. 
Охотник не спеша, тихо продвигается 
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зайцы беляк и русак — грызуны, относятся к отряду 
зайцеобразных и являются любимыми объектами охоты 
российских охотников. В лесах и полях Подмосковья,  
а также близлежащих областей можно встретить как беляка, 
так и русака.

Виктор ГУРОВ
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по типичным для этого времени заячьим местам. 
Вот зоркие глаза натыкаются на что-то белое. На-
пряжение нарастает. Дрожь пробегает по телу. 
Охотник, сжимая ружье, осторожно сближается 
с целью. И каково его разочарование! Он повелся 
на кусок газеты или брошенный кем-то белый цел-
лофановый пакет. Этого «добра», к сожалению, 
в наших лесах сколь угодно. Может быть, после 
такого случая и сам будет воздерживаться мусо-
рить в лесу? Но не огорчайтесь. Охота продолжа-
ется. Идите дальше и внимательно осматривайте 
все места, где может укрыться заяц. А это что там 
белеется под низко распластанной веткой ели? 
Ближе, ближе. Господи, заяц! Беляк с привычным 
для него искусством укрылся под еловой лапой 
на опавших иголках и на сухом мохе. Выстрел во 
влажном воздухе звучит глухо. Дробь сечет ветки 
и щепит кору дерева. Охотник дрожащими рука-
ми вытягивает зайца из-под веток, закрыв глаза, 
лицом зарывается в мягкую пушистую шерсть жи-
вота зверька, пахнущего увядающими листьями 
и душистой смолой. И, как сказал поэт Н. Рубцов: 
«В сердце что-то проснется такое, что словами 
не выразишь вдруг». Мне могут возразить, что 
стрелять зайца на лежке неэтично. Не знаю, кому 
как, а мне, оренбургскому степняку, охотясь в Ле-
нинградской области, редко удавалось поразить 
вскочившего беляка. Уж больно короток миг, 
предоставляемый зайцем охотнику, чтобы произ-
вести прицельный выстрел. 

Другое дело русак. Уборочная страда завер-
шилась, в полях и лугах тихо, и туда перестали 
выгонять скот. Благодатное время для русака! 
Лучшая охота в узерку бывает после того, как 
первый снег выпал на «теплую» землю и стаял. 
Земля вновь обнажилась и обветрилась. 

Школу охоты на русака я проходил под руко-
водством отца и деда Степана. Бывало, идешь 
по межам, окраинам убранных полей, а вокруг 
тишина, красота, простор до горизонта! В эту 
пору легко узреть русака на лежке, особенно 
на пашне. Заметив зайца, не следует останав-
ливаться и приближаться к нему напрямую. 
Двигайтесь наискосок, будто бы проходите 
мимо, но не выпуская его из виду, и будьте го-
товы к выстрелу. Заяц лежит крепко, а влажная 
земля делает подход бесшумным, иногда удает-

ся произвести выстрел по лежащему зверьку. 
Но чаще замечаешь зайца, уже сорвавшегося 
с лежки, — это мгновение, а сколько чувств 
в нем спрессовано! И к нему надо быть всегда 
готовым.

охота по малику  
(тропление по следу на снегу)
Это одна из интереснейших охот — на зайца-
русака. Она особенно хороша в начале зимы, 
когда снег неглубок и выпал в ночь перед охотой, 
как говорят старые охотники — «пала пороша».

Тропление русака — это целое искусство. 
Охотники различают пороши «длинные» и «ко-
роткие». Как пишет Н. Зворыкин, так они называ-
ются «по количеству времени, какое остается по-
сле выпадения до света, т.е. до обычного времени 
дневки зверя». Если снегопад прекратился после 
того, как зайцы залегли на дневку, порошу назы-
вают мертвой. В таком случае от выхода на охоту 
следует воздержаться. При многоследице, когда 
снег не выпадал несколько дней, разобраться 

в заячьих следах бывает сложно. Я обходил район 
жировки зайца, находил выходной след и тропил 
его. След русака, бегущего на дневку, отличается 
от жировочного более длинными прыжками, а от 
вчерашнего наличием оставленных шариков по-
мета. Охотнику следует знать, русак почти никогда 
не ложится в открытом, чистом поле. Для лежки 
он выбирает какую-нибудь ямку в земле, при-
крытую кустиком травы, кулижку бурьяна, снего-
вой намет и пр. При ветре зверек всегда ложится 
в затишке мордой на ветер. Вот охотник, как он 
считает, стал на след русака, ушедшего на дневку. 
Не следует думать, что он его приведет на лежку. 
Он может вывести в другой район жировки или 
к «вздвойке», «тройке» или к «петле». Это при-
знак того, что заяц начал путать следы и где-то 
близко находится его лежка. Разберемся, что 
же это за приемы. «Вздвойка» («двойка») — это 
след русака, когда он, повернув вспять, прошел 
своим следом в обратном направлении. Будьте 
внимательны и не пропустите «сметки». Это такой 
прием, когда заяц делает длиннющий прыжок 

в сторону, как правило, за какое-нибудь укрытие, 
продолжит свой бег и вскоре может залечь. 

«Тройка» — это след русака. Когда он в третий 
раз идет по своему следу и делает «сметку». «Пет-
ля» — заяц пересекает свой след. Она отличается 
от «вздвойки» («двойки»), «тройки» тем, что сле-
ды туда и обратно проходят в некотором удалении 
один от другого. Перед залеганием заяц может 
сделать две-три «петли», «вздвойки» и «трой-
ки». В таком случае вы попали на «профессора». 
С «вздвойки» или «тройки» заяц делает «сметку». 
Будьте начеку! Лежка близко. В лейтенантские 
годы проходил я службу в Ленинградском во-
енном округе. Следует отметить, зайцев беляков 
там было достаточно. При выпадении первого 
снега мы с товарищем обходили опушки леса, 
просеки, мелкие заросли и поднимали беляка. 
Один из нас здесь же, в удобном для стрельбы 
месте, становился, а другой не спеша, без шума 
отправлялся тропить зверька. Беляк, как правило, 
делал небольшой круг и попадал под выстрел. 

оружие и боеприпасы
Для таких охот сгодятся ружья 12, 16 и 20-го ка-
либров (для последнего желательны патроны 
«магнум»). Но предпочтение следует отдать по-
луавтоматам. Иногда охотник не заметит зайца, 
и тот выскакивает почти из-под ног. Охотник вто-
ропях «дуплетится» и с тоской провожает глазами 
резво убегающего и невредимого зверька. Вот 
тут самозарядное ружье может и выручить. Заяц 
не так уж крепок на рану, поэтому увлекаться 
крупными номерами дроби не следует. Патрон 
стандартный, с дробью №№ 3,2 или 1 с навеской 
в 32 г, а вот дистанция в пределах разумного. Если 
охотник снаряжает патроны сам, то первый вы-
стрел производится патроном с «тройкой» и без 
контейнера, это важно для стрельбы на близкую 
дистанцию, особенно по беляку. Также не следует 
забывать о мерах безопасности, особенно при 
охоте в лесу на беляка. Местность полузакрытая, 
а стрельба ведется ниже человеческого роста. 

Вроде бы мы все обговорили. Тогда сомнения — 
найду или не найду зайца — отметаем прочь?

Вперед! На встречу с прекрасным и своим 
охотничьим счастьем. Тем более погода к этому 
располагает.

ШКОЛА ПРАВИЛЬНОЙ ОХОТЫ
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З
аконопроект № 333436-7 вводил запрет 
на контактную притравку при дресси-
ровке собак, тренировку предлагалось 
осуществлять только через ограждение 
из стекла или сетки. Также документ 

запрещал тренировать собак, не отнесенных 
к охотничьим породам. Кроме того, предлага-
лось определить требования к питомникам и во-
льерам, в которых содержатся дикие животные, 
используемые в тренировках, а также порядок 
их содержания и разведения.

Вели заседание сопредседатели Комиссии: 
от Государственной Думы — председатель Ко-
митета по природным ресурсам, собственности 
и земельным отношениям Николай Николаев; от 
Совета Федерации — заместитель председателя 
Комитета по аграрно-продовольственной полити-
ке и природопользованию Владимир Лебедев.

В дискуссии приняли участие члены Комис-
сии депутаты Государственной Думы Н. Нико-
лаев, В. Бурматов, А. Грешневиков, М. Кузьмин, 
О. Лебедев, Я. Нилов, В. Поздняков, В. Сысоев, 
О. Тимофеева, О. Шеин, А. Шхагошев и члены 
Совета Федерации В. Лебедев, И. Ахметзянов, 
А. Беляков, С. Иванов, О. Ковитиди, А. Кондра-
тенко, С. Лисовский, С. Митин, Н. Федоров, 
А. Шишкин, В. Штыров.

Открывая заседание, председатель Комитета 
по природным ресурсам, собственности и зе-
мельным отношениям сопредседатель согла-
сительной комиссии Николай Николаев заявил: 
«Мы исходим из того, что мы против жестокого 
обращения с животными. Мы ни в коем случае 
не против охоты, мы говорим о том, что у нас 
должны быть гуманные подходы к подготовке 
собак». Депутат предложил формализовать от-
ношения между палатами и зафиксировать обе 
позиции по основным пунктам законопроекта.

В ходе согласования позиций сопредседа-
тель Комиссии — заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и природопользо-
ванию Владимир Лебедев предложил оставить 
возможность контактной притравки для ловчих 
птиц. По его словам, такой запрет «может за-
труднить и работу ФСО, и охрану аэропортов». 
В свою очередь сопредседатель Комиссии от 
Государственной Думы Николай Николаев за-
верил, что этот вопрос можно «снять после 
консультаций с соответствующими структура-
ми» и экспертами, сообщив, что до следующего 
заседания комиссии будет проведено минимум 
два совещания с экспертами — по дрессировке 
ловчих птиц и по дрессировке собак.

Также Владимир Лебедев, Сергей Митин, 
Вячеслав Штыров и другие члены Совета Феде-
рации предлагали сохранить возможность кон-

тактной притравки охотничьих собак определен-
ных пород в том случае, если дикий зверь «не 
находится в стесненных условиях» и может за-
щищаться. По словам сопредседателя Комиссии, 
речь может идти о ситуации, когда притравка со-
баки на кабана будет осуществляться в вольере 
в 10 гектаров. «Если у зверя оставлены клыки, 
зубы, когти, контакт возможен», — разъяснил 
он тонкости дрессировки и терминологию охот-
ников, говоря о естественной среде обитания 
и другой профессиональной специфике. Сергей 
Лисовский уточнял, что для дикого животного 
и нора не является ограничением пространства, 
а естественной средой обитания.

В ходе дискуссии Сергей Митин говорил 
о выделении в отдельную главу описания, ка-
кими должны быть притравочные станции. 
Ярослав Нилов отмечал сложность описания 
таких инфраструктурных объектов, а Вячеслав 
Штыров заверял, что в этом проблем не будет.

Антон Беляков акцентировал внимание 
на широком региональном участии в обсуж-
дении инициативы, чтобы исключить протесты 
охотников и зоозащитников.

Члены Комиссии согласились с предложе-
нием Ольги Ковитиди сначала договориться 
об общей позиции, чтобы согласованный текст 
направить в регионы, а также пришли к реше-
нию разделить понятия притравки собак и дея-
тельности по подготовке охотничьих собак. При 
этом участники совещания договорились для 
уточнения вопросов подготовки ловчих птиц 
и норных пород охотничьих собак провести два 
отдельных экспертных совещания.

По итогам задания представители обеих 
палат выразили уверенность в том, что при-
дут к консенсусу и в ближайшее время примут 
согласованный документ. «Мы сделали очень 

конструктивный и хороший шаг навстречу друг 
другу именно с точки зрения прояснения по-
зиций и Совета Федерации, и Госдумы. Как по-
казало сегодняшнее обсуждение, у нас не так 
уж и много противоречий, как это казалось сна-
чала», — заявил представителям СМИ Николай 
Николаев и сообщил, что следующее заседание 
согласительной комиссии состоится на следую-
щей неделе. При этом депутат выразил уверен-
ность, что в оговоренные сроки, до 10 февраля, 
парламентарии выработают единую позицию.

В свою очередь сопредседатель согласитель-
ной комиссии от Совета Федерации Владимир 
Лебедев также заявил об удовлетворенности 
обсуждением: «Мы изначально были настроены 
на конструктивный диалог. Охотничье дело — 
это не забава. Оно несет в себе огромный 
социально-экономический смысл. У этой от-
расли есть огромный потенциал развития, и мы 
совместно должны делать все для того, чтобы 
все противоречия, которые мешают развиваться 
этой отрасли, были устранены. У нас впереди 
очень серьезная большая работа. Есть очень 
много вопросов, которые мы договорились точ-
но в таком же ключе обсуждать и совместно 
двигаться вперед. Если две палаты между собой 
утвердили план и есть общее понимание, то я 
думаю, что успех обеспечен». Он подчеркнул, 
что сенаторы тоже изначально всегда выступа-
ли против жестокого обращения с животными, 
но говорили о том, что «в этой ситуации необ-
ходимо определить параметры и условия, как 
можно готовить охотничьих собак, поскольку 
на сегодняшний момент собачка тоже должна 
быть защищена». Дата проведения следующе-
го заседания согласительной комиссии будет 
определена по итогам совещаний с экспертным 
сообществом.

16 января в Государственной Думе состоялось первое заседание согласительной комиссии, созданной для устранения разногласий по 
тексту Федерального закона «О внесении изменений в Федеральный закон «Об охоте и о сохранении охотничьих ресурсов и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» в части предотвращения жестокого обращения с животными» 
(проект № 333436-7), принятого Государственной Думой 21 декабря 2017 года и отклоненного Советом Федерации 26 декабря.

В ГОСДУМЕ ПРОШЛО зАСЕДАНИЕ СОГЛАСИТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ
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ВЕСЕННЯЯ ОХОТА 
В ПОДМОСКОВЬЕ 
ОТКРОЕТСЯ 14 АПРЕЛЯ
Всегда приятно, когда у руля охотничьего хо-
зяйства стоят грамотные специалисты, к тому 
же прислушивающиеся к рядовым охотникам. 
Уже сколько писем приходило от охотников 
Московской области с просьбой открывать 
весеннюю охоту пораньше, чтобы захватить 
долгожданный период весеннего пролета, а не 
выбивать местную дичь. 

В соответствии с прежними параметрами, 
весенняя охота в Московской области еже-
годно открывалась с третьей субботы апреля. 
В этом году этот день приходится на 21-е чис-
ло. Очень поздно. И вот долгожданная новость. 
По инициативе Мособлохотуправления поста-
новлением губернатора Московской области 
№ 578-III от 22.12.2017 внесены изменения 
в Параметры осуществления охоты в охотни-
чьих угодьях Московской области.

Начиная с ближайшей весны, определено 
осуществление весенней охоты со второй суб-
боты апреля в течение 10 календарных дней, 
то есть в эту весну с 14 по 23 апреля. Будем 
надеяться, что погода не подведет. Обращаем 
внимание, что среди способов охоты охота 
на селезней разрешена только из искусствен-
ного укрытия и только с подсадной уткой.

Также изменения параметров коснулись 
и некоторых других охот. Так ворон, грачей, 
соек и дроздов-рябинников можно отстрели-
вать (охотой это назвать язык не поворачивает-
ся) в сроки летне-осеннего сезона охоты на бо-
ровую, степную, полевую, болотно-луговую 
и водоплавающую дичь установленными Пра-
вилами охоты.

Охота на взрослых самцов лося разреша-
ется с 1 по 30 сентября только из засады или 
с подхода, с манком (на вабу).

Охота на кабана с 1 июня по 1 ноября раз-
решается только из засады (засидки), стрел-
ковой вышки, с подхода. Охота загоном, наго-
ном, а также с применением собак охотничьих 
пород не разрешается, за исключением добора 
раненых кабанов.

При охоте на кабанов из засады (засид-
ки) или со стрелковой вышки охотник должен 

иметь при себе разрешение на добычу кабана, 
выданное на его имя.

Осуществление коллективной охоты допу-
скается только в светлое время суток.

О зИМОВКЕ  
ВАЛЬДШНЕПОВ
До середины декабря в Европе стояла очень 
холодная и сухая погода. Это способствовало 
быстрому перемещению мигрирующих валь-
дшнепов в более теплые регионы. 

На Британских островах в конце осени из-
редка наблюдались гололед и многочислен-
ные снегопады, что подтолкнуло вальдшне-
пов к миграции. Это способствовало быстрому 
прилету мигрирующих птиц во Францию. Воз-
действие Атлантики принесло стремительное 
потепление. Метеосводки подтвердили поте-
пление по всей Европе в последнюю декаду 
декабря — почти повсеместно температура 
стала выше нормы. Пошли дожди, что улуч-
шило кормовую базу для вальдшнепа в местах 
с дефицитом влажности. В это время снова 
стали многочисленными дневные и ночные 
перемещения вальдшнепов.

Одним из показателей численности валь-
дшнепа считается индекс ночных встреч (IAN). 
Это среднее количество вальдшнепов, обна-
руженных с прожектором во время ночного 
кольцевания за один час поисков. В декабре 
он значительно вырос по всей Франции, кро-
ме районов Средиземноморья. В среднем 
по Франции он увеличился с 4,3 до 5,4 и ста-
билизировался на уровне 5,2 (за 1239 часов 
наблюдений).

Во всех районах Франции зарегистриро-
вана высокая плотность вальдшнепов, кроме 
средиземноморских департаментов. Низкая 
влажность и засуха вокруг Гольф дю Лион, 
продолжающаяся еще с весны, распростра-
нилась на Лангедок — Руссильён, юг Ардеш 
и дельту Роны. Для других районов декабрь 
2017 года зафиксировал пик роста числен-
ности, которого не было с 2012 года, что по-
зволяет предполагать хорошие условия начала 
зимовки. Пока во Франции самая высокая чис-
ленность зимующих вальдшнепов за послед-
ние пять лет.

Холода, которые сопровождали конец ми-
грации повсюду в Европе, привели к малой 
вероятности дальнейшего роста миграции 
вальдшнепа. Если исключить возможность 
сильного похолодания, обилие и прилет птиц 
позволяют надеяться на стабильное количе-
ство до конца зимовки. Первые данные для 
января практически соответствуют данным 
конца декабря. На сегодняшний день зимовка 
вальдшнепа во Франции проходит успешно.  

По официальным данным экспресс-
бюллетеня по зимовке вальдшнепа Office 

National de la Chasse et de la Faune Sauvage

ПОзДРАВЛЯЕМ 
С юБИЛЕЕМ!
23 января исполнилось 60 лет Леониду Анато-
льевичу СОНИНУ.

Еще мальчишкой Леонид Анатольевич 
занимался в кружке юных биологов. А ког-
да студентом вступил в дружину по охране 
природы, понял, что лучшие защитники при-
роды — это охотники. Леонид Анатольевич 
работал охотоведом и председателем Кали-
нинского межрайонного общества охотников 
города Москвы, занимал должность замести-
теля председателя СВО ГСВ в Германии. С 1996 
года и по настоящее время — председатель 
Правления Московского охотничьего клуба  
«Сафари».

Активный популяризатор идей правильной 
охоты, Леонид Анатольевич является членом 
союза журналистов города Москвы, имеет зва-
ние Почетного работника охотничьего хозяй-
ства, награжден медалью Пржевальского.

Редакция «Российской Охотничьей га-
зеты»  и журнала «Охота и Рыбалка XXI век»  
поздравляет Леонида Анатольевича с юбилеем!

ПЕРВОзДАННАЯ РОССИЯ 
 «Первозданная Россия» — одно из самых яр-
ких событий, посвященных природе России.  На 
открытии фестиваля с приветственным словом 
выступил Специальный представитель Прези-
дента РФ по вопросам природоохранной дея-
тельности, экологии и транспорта С.Б. Иванов. 
Он прочитал приветствие и поздравление с 
юбилеем фестиваля, переданное Владимиром 
Владимировичем ПУТИНЫМ. 

На 5-м юбилейном фестивале выставле-
ны работы лучших российских фотографов-
анималистов, благодаря которым, можно уви-
деть все многообразие живой природы — от 
Балтийского моря до Тихого океана.

Подробности и расписание мероприятий 
фестиваля смотрите на сайте fotocult.ru.

РОГ-ИНФОРМ

Уважаемые охотники, наши читатели!  

Завершается зимняя охота. Ждем от вас интерес-

ных  фотографий.  Лучшие из них будут опублико-

ваны в рубрике «Фото номера». 

Пожалуйста, укажите имя и фамилию автора фото и 

приложите короткий текст (где, когда и как проходила 

охота). Фотографии в электронном виде присылайте 

на почту бильд-редактора «РОГ»: foto-rog@mk.ru с по-

меткой «Фото номера». 

При пересылке по электронной почте не сжимайте их, 

оптимальный объем — не менее 1 Мб. 

ФОТО

НОМЕРА

РОГ-ИНФОРМ

Московская область, 
Шатурский район.  

заяц-беляк весом 3,3 кг добыт 
Константином Овчинниковым 
с 18 метров на втором круге. 

Гон длился около 50 минут. 
Взят из-под выжлеца русской 

гончей по кличке Савва.

 Фото  
юрия МАМОНТОВА
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П
рочитал статью Николая Мордвинова. 
Согласен с ним, «что все-таки сломалось 
в нашем охотничьем братстве? Почему 
мы перестали уважать друг друга? Из-за 
куска мяса готовы убить. Почему мол-

чим? Ведь знают егеря, что руководитель не-
прав, и молчат». 

В мае 2013 года я вышел на пенсию. Позади 
моя более чем сорокалетняя трудовая деятель-
ность, 32 года из которой пришлись на рабо-
ту в охотничьем хозяйстве. Начинал я работу 
в 1971 году в Калининском, теперь Тверском 
областном обществе охотников и рыболовов, 
куда был направлен по распределению по окон-
чании Московского пушно-мехового техникума 
по специальности охотоведение и звероводство; 
назначен на должность руководителя одного из 
вновь созданных охотничьих хозяйств. 

За время работы ситуации случались раз-
ные. Был и перерыв в работе, когда в годы 
перестройки из обществ были уволены 
специалисты-охотоведы и ихтиологи; был 
и возврат на первоначальное место работы, 
где уже вовсю действовали принципы дикого 
капитализма и главенствовали их величества 
рубль, доллар и прочие дензнаки, а о справед-
ливости и порядочности предлагали просто 
забыть. На этой почве, естественно, возника-
ли и трения с новым руководством ТОООиР. 
В основном это случалось, когда для хозяйства 
навязывали какого-нибудь нового спонсора, 
претендовавшего в дальнейшем на его приоб-
ретение. Правда, были и такие, которые видели, 
что их просто «доят», и уходили сами. Однако 
все трения с руководством в общественной ор-
ганизации оказались цветочками по сравнению 
с тем, с чем пришлось столкнуться, работая 
в государственной.

Итак, пребывая на пенсии, по осени узнаю, 
что при министерстве природных ресурсов 
и экологии создается подведомственная орга-
низация и производится отбор претендентов 
на должность инспекторов. Подав свое резю-
ме, я прошел отбор и был принят на должность 
государственного охотинспектора, впослед-
ствии был переименован в государственного 
инспектора в области охраны животного мира 
и окружающей среды. Так как наш Вышнево-
лоцкий район площадью 340 тыс. га превос-
ходит по площади некоторые соседние более 
чем в два раза, инспекторов приняли двоих. 
Через месяц работы мне добавили еще сосед-
ний район — 240 тыс. га. Поскольку в нашем 
районе не было своего инспектора уже года 
два, проблем накопилось достаточно. Всем 
было рекомендовано приступить к работе сразу 

с первых чисел года, минуя всякие новогодние 
каникулы. И уже в первые три месяца, с по-
мощью охотников, было вскрыто несколько 
случаев незаконной добычи лосей, лишь один 
из которых дошел до суда. Остальные были 
благополучно спущены на тормозах. И уже 
с первых месяцев пошли указания, кого нуж-
но «оставить в покое и заняться кем-нибудь 
другим». Появившийся контроль, вызвал 
ужас и панику, как у этих «неприкасаемых», 
так и у тех, кто, имея какие-нибудь властные 
полномочия или покровительство властных 
структур, отхватил себе кусочек ОДОУ и вся-
чески старался не допустить туда не входящих 
в их окружение. Пошли всякого рода кляузы, 
по которым назначались служебные проверки; 
писали от простого егеря до председателя об-
ластного общества и сотрудников полиции, 
действующих и бывших, поэтому приходилось 
обращаться за помощью в прокуратуру, УВД 
и в УСБ, помощь от своего руководства была 
нулевая. 

За эти три с половиной года мне прокалы-
вали и отвинчивали колеса, бывший сотруд-
ник милиции сбивал меня УАЗом, скрываясь 
от составления протокола, наносили побои по-
мощникам, а по кляузам допрашивали участ-
ковый и следователь, но это, как говорится, 
«трудовые будни». После года работы, по ряду 
причин, уволился напарник, на его место, спу-
стя некоторое время, пришел новый коллега, 
которого, по неизвестным мне причинам, ранее 
брать не хотели, а меня назначили начальником 
межрайонного отдела, не нагрузив при этом 
никакими обязанностями или правами, сказав, 
что должность «чисто номинальная».

Новый коллега сразу же отказался от сотруд-
ничества, видимо, посчитал, что самостоятельно 
сумеет навести порядки в охотничьем деле, ис-
пользуя опыт и связи по своей прежней работе 
в полиции, но никакого революционного скачка 
в охране угодий я как-то не заметил. Может, 
плохо смотрел? 

Спустя какое-то время, о несогласованности 
в нашей работе узнал и директор, г-н Наумов: 
«…получил информацию от зам. министра», 
но никаких указаний о налаживании взаимодей-

ствий, как об этом говорили, в начале работы 
учреждения не последовало. В процессе работы 
я задавал вопросы директору о снабжении бен-
зином и запчастями, так как на это ежемесячно 
у меня уходило до 1/3 нашей куцей зарплаты, 
а попытка получить «возмещение расходов», 
согласно трудовому договору, вызвала дикое 
возмущение у директора, равно как и предложе-
ние распределять бензин в зависимости от раз-
мера обслуживаемой территории, ведь у кого-то 
не было и двухсот тыс. га, а в моем случае их 
около шестисот. Тогда и поступило от директо-
ра первое предложение уволиться, «раз что-то 
не устраивает, все так работают». Поэтому и ни 
разу за три года я не получил ни одного раз-
решения на добычу копытных для поощрения 
активистов, что обещали всем и министр, и сам 
директор, а в это же время коллега получал их 
по 5-6 штук в сезон. Однажды чуть было повез-
ло, сообщили, что можно приехать и получить 
разрешение на кабана. Приехали в министер-
ство, оформили необходимые документы, но за 

самим разрешением надо приехать почему-то 
через несколько дней. Когда возвращались до-
мой, нам позвонили, что произошла ошибка 
и разрешений в ОДОУ вообще нет. В дальней-
шем выяснилось, что наше разрешение получил 
коллега, а на вопрос к директору: «Как такое 
возможно?» получил невразумительный ответ.

За время работы в инспекции ко мне много-
кратно обращались охотники за разъяснениями 
по поводу получения разрешений на добычу 
копытных и медведя. Разъяснял, одновременно 
просил сообщить о результатах, в итоге никто из 
них разрешения так и не получил, так как людям 
отказывали в приеме заявлений по причине, что 
квоты еще не утверждены, однако, когда квоты 
утверждались, они почему-то оказывались опо-
здавшими. 

Все мои неудобные вопросы вызывали 
негодование со стороны директора и закан-
чивались словами, «если не нравится, мо-
жете уходить». А в конце октября 2016 года 
мне было сказано, чтобы я уволился по соб-
ственному желанию, в противном случае мне 
«найдут» статью. Одним из главнейших пока-
зателей в работе инспекторов, внушали нам, 

является количество составленных протоко-
лов, с чем я совсем не согласен. Протокол 
необходим за явное нарушение, а если есть 
возможность, то важно предупредить, чтобы 
не допустить самого нарушения. И почему 
именно 25 протоколов, а не 5 или 50 или дру-
гое количество? 

В июле 2017 года на общем собрании ин-
спекторов вновь напомнили о пресловутых 25, 
а тем, у кого будет меньше, необходимо поду-
мать о смене места работы. 

30 апреля 2016 г. мной в одиночку, так как 
обещанный сотрудник полиции был поставлен 
на дежурство, было пресечено правонарушение 
со стороны двух охотников, не имевших при 
себе никаких документов, один из которых был 
в явном подпитии и препятствовал составлению 
протокола. Единственная зацепка — это номер 
автомашины. При установлении личности нару-
шителей зачастую возникают сложности, так как 
отделы УФМС просто не отвечают на запросы. 
Паспортные данные на одного из нарушителей, 
взятые из материалов дела, а я делал звонок 
в полицию, посчитали не годными, а второй уже 
восемь лет не имел паспорта (?!). Это подтвер-
дила сотрудник полиции. В результате — воз-
врат двух протоколов и два выговора, а то, что 
по стране можно передвигаться без каких-либо 
документов и с оружием, не заинтересовало 
ни полицию, ни руководство МПР. 

Годом ранее мной, совместно с охотника-
ми, было выявлено два случая незаконного 
отстрела лосей с применением автотранспор-
та. В одном из случаев были найдены пуля 
и гильза от нарезного оружия в прекрасном 
состоянии, а результат нулевой. И еще одно 
интересное наблюдение: в последнее время, 
при обращении в полицию по причине незакон-
ной добычи лосей, с меня стали брать в своем 
районе согласие на прохождение проверки по-
казаний на полиграфе, чего я не увидел по от-
ношению к предполагаемым участникам этих 
событий, знакомясь с материалами дела. И со-
всем противоположные результаты совместных 
действий с сотрудниками полиции соседнего 
района. Так при проведении рейдовых меро-
приятий в рамках операции «Браконьер» нашей 
совместной группой на въезде в одну из дере-
вень был остановлен для проверки докумен-
тов охотник, передвигавшийся на снегоходе 
с незачехленным оружием. В итоге, не предъ-
явив никаких документов, он просто сбежал 
на своем снегоходе в леса, однако нами были 
проведены мероприятия по установлению воз-
можного места его базирования и возможного 
автотранспорта для перевозки снегохода. Уже 
на следующий же день сотрудником ГИБДД, 
входившим в нашу патрульную группу, была 
остановлена автомашина, водителем которой 
оказался сбежавший накануне охотник. В ма-
шине при досмотре оказалась продукция неза-
конной охоты. В результате были возбуждены 
дела об административном и уголовном право-
нарушениях, закончившиеся обвинительными 
заключениями. Расследование уголовного дела 
и рассматривание его в суде первой инстанции 
длилось более полугода, и руководство, опере-
жая события, решило, что нарушитель избежал 
наказания, объявило мне очередной выговор 
и в результате увольнение. Теперь «друзья ге-
нералы», господа на вертолетах и прочие им 
подобные могут чувствовать себя вольготнее.

 О происходящих со мной событиях, с прось-
бой разобраться в сложившейся ситуации, я на-
писал письмо главному федеральному инспек-
тору Центрального федерального округа, откуда 
оно было спущено по нисходящей по двум вет-
вям: в правительство Тверской области и в об-
ластную трудовую инспекцию. Из инспекции 
ответили, что в моем случае разбор допустим 
только в суде, а правительство отправило даль-
ше, откуда до сих пор нет никакого ответа, а за 
это время меня уволили. Плевать хотели твер-
ские чиновники на поручения президента о не-
обходимости иметь на район трех инспекторов: 
имея трех инспекторов на два района, одного 
выгоняют самым подлым образом. Об изучении 
и передаче передовых методов охраны и речи 
не ведут. Были и другие придирки, но это уже 
в прошлом.

Все описанные факты при необходимости 
могу подтвердить документально (копии и ори-
гиналы документов, фото-, аудио-, и видеоза-
писями).

4 НАМ ПИШУТ    

Александр ГЛЕБОВ, г. Вышний Волочек, Тверская обл.

здравствуйте уважаемая редакция газеты и все охотничье братство. Обращаюсь к вам впервые и 
прошу извинить за несколько сумбурное изложение.

ПОлНОСТЬЮ СТАТЬЮ 
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
www.ohotniki.ru

КАК Я РАБОТАЛ ИНСПЕКТОРОМ

Все трения с руководством в общественной организации 
оказались цветочками по сравнению с тем, с чем пришлось 
столкнуться, работая в государственной.
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В 
19012 году осень стояла на редкость сы-
рая и влажная, часто моросил дождь, опу-
скались туманы. Однако было достаточно 
тепло, леса и вершины сохраняли много 
багрово-желтых листьев, в садах аромат-

но пахло антоновскими яблоками.
Село Пластово, в котором проживал мой 

дед, находилось в шести верстах от усадьбы 
Першино и почти в центре охотничьих угодий 
Великого князя. Сам же Николай Николаевич Ро-
манов располагался в селе Першино, что стояло 
на самом берегу реки Упы. Он имел роскошный 
двухэтажный дом с богатым убранством. Было 
много охотничьих трофеев самого князя. Чуче-
ла медведя, волка, кабана, красной дичи. Для 
обслуги, которой было около ста человек, были 
построены добротные каменные дома, более 
десятка, в которых жили выжлятники, борзят-
ники, доезжачий и прочий подсобный народец. 
В имении была собачья больница. Коровье ста-
до, молоком которых выхаживали хворых собак 
и щенков. В центре Першина стояла церковь 
Казанской Божией Матери. 

Примерно в октябре 1912 года дед лично на-
блюдал выезд Князя в поле. А было это так. 
Первой ехала повозка, запряженная четырьмя 
лошадями цугом. На ней сидело человек де-
сять спиной друг к другу. Все они были одеты 
в светло-серые шинели дорого сукна, а на го-
лове шапки типа кубанки с красивыми перьями. 
В руках они держали охотничьи ружья. За ними 
ехали выжлятники, человек десять, в ярких каф-
танах, а на поводу вели по пяти гончих собак. 
Далее проследовали борзятники, тоже человек 
десять, в темных сюртуках с борзыми на сворах. 
Следом ехали стражники (охрана) в белых ки-
телях с винтовками наперевес, человек восемь. 
Затем проехала полевая кухня, наполнившая 
воздух ароматом варева. Завершала кавалька-

ду повозка со служителем церкви и не очень 
трезвым офицером. Эти господа безуспешно 
пытались запустить граммофон, что на ходу, 
да по грунтовой дороге, было непросто. С тем 
княжеский выезд удалился в сторону поля. 

За полем начинались заветные островки, 
в которых хоронились волчьи выводки. 

Не прошло и часа, как послышался перелив 
собачьего лая. Ласкающее слух пение гончих, 
протяжный вой охотничьего рога. Затравил ли 
в тот день князь матерого или взял молодого, 
то мне неведомо, а вот о дальнейшей волчьей 
судьбе поведаю. 

На самом краю села была волчья яма, куда 
запускали живьем некоторых затравленных вол-
ков. Там их кормили до конца февраля — на-
чала марта. Когда начинался гон, их выпускали 
в лес. Или использовали для притравки молодых 
борзых. Кормили волков кониной, которую скла-
дывали в специальный мясной сарай, находив-
шийся неподалеку. 

Каждую осень, когда наступали морозы, 
со всей округи к этому сараю приводили по-
луживых лошадей. Их скупали по три рубля 
за штуку. Многие и этих денег не стоили. Вид 
у них был ужасающий. Удивительно, как они 
только доходили до сарая. Это были кости, 
обтянутые кожей, и никаких признаков мяса. 
Туши разделывали, складировали и всю зиму 
кормили серых разбойников. Кроме этого, раз 
в неделю на санях конину развозили по лесу. 
Специальный человек подвывал волкам, со-
общая им о еде. Этот человек назывался —  

вабильщик. Волков подкармливали, чтобы волки 
держались поблизости и не ушли в соседнюю 
Калужскую область. Волков оберегали, охо-
та на них всем, кроме княжеской свиты, была 
запрещена. За добычу волка без разрешения 
полагалось шесть месяцев тюрьмы. Ружье 
на селе мог иметь только помещик, урядник  
и учитель. 

В связи с отсутствием массовой охоты, дичи 
водилось в превеликом множестве. Однажды 
местный крестьянин, имевший незаконно вин-
товку Бердана, задумал к рождественскому сто-
лу разжиться зайчатинкой. Холодной зимней 
ночью с поземкой, чтобы следы быстро замело, 
он устроил засидку в стогу клевера. Несколько 
часов просидел в сене, выбирая самого крупного 
зайца. За ночь к скирду подкормиться их при-
ходило около сотни. А стрелять приходилось 
только раз и быстро убегать, иначе стражники 

изловят. Вот стрельнул самого ушастого и был 
таков.

Теперешним охотникам может показаться 
преувеличением такое обилие зайца. Однако 
это так. В Першино, кроме обилия своих, еще 
завозились зайцы из Сибири. В специальном 
зайчатнике их было до трех тысяч. Охота Ве-
ликого князя в день затравливала их в полях 
больше сотни. 

Что касаемо размеров тогдашних русаков, 
то в конце 1913 года местный помещик до-
был русака весом двадцать два фунта (около 
девяти кило). Вся деревня собралась полюбо-
ваться невиданным зверем. Был он размером 
с молодую гончую собаку. Неудивительно, в то 
время дичь успевала вырасти до своих мак-
симальных размеров, да и с кормами было  
сытно. 

А еще примерно в 1912–1913 годах в княже-
ских угодьях, в двух верстах от самого Першина, 

князь развел фазанов. Очень красивая и дико-
винная птица для здешних мест. Довелось деду 
увидеть фазана только однажды, при сборе мас-
лят в сосновых посадках. Очень удивила птица 
своим нарядным видом.

С началом Первой Мировой войны охоты 
в Першино прекратились, так как Великий князь 
Николай Николаевич Романов стал Главноко-
мандующим Русской армии. Дальнейшая судь-
ба фазанов неизвестна. Скорее всего, в период 
революций крестьяне переловили дивных птиц 
и съели их за здоровье Великого князя.

Сергей ЛЫСАНОВ

записано по рассказам Прокофия Филимоновича Лысанова 
(1901−1993), жителя села Пластово Алексинского уезда  
Тульской губернии, его внуком — охотником Лысановым Сергеем 
Васильевичем.

ВОСПОМИНАНИЯ ОчЕВИДЦА
 К 130-ЛЕТНЕМУ юБИЛЕю ПЕРШИНСКОЙ ОХОТЫ

ОХОТНИЧЬЯ СТАРИНА 

ВЫДЕЛКА МЕХА

МЕХОВАЯ 
ФАБРИКА 
«РЫСЬ»

✷ Выделка мехового сырья (бобр, лиса, 
 выдра, медведь, волк, соболь, норка, 
 куница, африканские животные и т.д.);
✷ Таксидермические работы (ковры, головы,  
 чучела, птицы, африканские животные...);
✷ Стрижка меха, покраска меха, покраска 
 шуб, жилеток, воротников и т.д.;
✷ Пошив меховых изделий (шуб, жилеток,
 ковров, воротников, шапок) на заказ;
✷ Ремонт и переделка меховых изделий;
✷ Покупка мехового сырья;
✷ Требуется мездрильщик (возможно обучение).

ГРАФИК РАБОТЫ: понедельник—пятница 
с 9:00 до 20:00 (без обеда), суббота с 10:00 до 

19:00 (без обеда), воскресенье с 10:00 до 17:00.
Пос. Малаховка, Красковское шоссе, д.2 

(черные кованые ворота у станции Малаховка), 
8-495-501-12-36, 8-965-288-51-98 (Анна), 

8-903-189-91-72 (Оксана)

www.shkyrki.ru
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а◆ специалист по работе с 

 сайтом компании, продвиже- 
 нию и рекламе в Интернете;
◆ начальник Протокольного 
 отдела и хозчасти;
◆ заместитель директора по 
 охотничьему и рыболовному  
 туризму.

◆ менеджеры по международно-
 му и внутреннему охотничь-
 ему и рыболовному туризму;
◆ менеджеры по приключен- 
 ческому, экстремальному 
 и активному туризму;
◆ менеджер по работе с Китаем;
◆ менеджер по выездному 
 ВИП-туризму;

Ре
кл

ам
а

Компания «Сафари и Экспедиции» 
расширяется и объявляет конкурс на 
замещение следующих должностей:

Приглашаем молодых, смелых, конструктивно думающих и 
активных, желающих посмотреть мир и хорошо заработать!

Приветствуются и финансируются собственные проекты 
и новые направления! Приглашаем к сотрудничеству 

партнеров из регионов РФ И СНГ.
Требования к соискателям от 23 до 35 лет:

◆ опыт подобной работы не менее одного года;
◆ опыт организации и проведения туров по РФ и/или за рубежом;
◆ опытные охотники, рыбаки, нахлыстовики, путешественники;
◆ отличное знание ПК, Интернета, документооборота;
◆ знание английского и/или других языков; 
◆ желательно наличие автомобиля и второго языка.

Подробные резюме, проекты и предложения высылать 
на эл.почту: info@safari.ru

Собеседования проходят один раз в неделю, до 15 февраля.
Справки по телефону: 8-495-232-51-15, 8-926-668-34-19

Наш сайт: www.safari.ru

Для обслуги, которой было около ста человек, были построены 
добротные каменные дома, более десятка, в которых жили 
выжлятники, борзятники, доезжачий и прочий подсобный народец. 

ОБСУЖДЕНИЕ
НА САЙТЕ
www.ohotniki.ru
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ДОЖДАЛИСЬ
Государственная Дума РФ 
продолжает «радовать» 
владельцев оружия. Скла-
дывается впечатление, что 
граждане с оружием, осо-
бенно с травматическим, 
одна из главных сегод-
няшных проблем. Каких только инициатив 
не предлагают — вот одна из последних.

«По словам Олега Нилова, очень много 
преступлений в последнее время совершает-
ся с применением травматического оружия, 
основное предназначение которого — само-
оборона и защита от насилия. В то же время 
действительно защищавшимся гражданам 
сложно доказать в суде, что применение ору-
жия было обосновано. Предлагаемые зако-
нопроекты призваны защитить и безоружных 
граждан, и самих владельцев оружия».

Хотелось бы увидеть статистику, пре-
жде чем говорить об «очень много», и, 
главное, разделить эту общую статистику 
на правомерное и неправомерное примене-
ние оружия; понять, сколько жизней спасло 
травматическое оружие, и сколько раз оно 
послужило поводом отказа от преступле-
ния? Пока нет такой статистики, говорить 
о вреде или пользе травматического оружия 
бессмысленно. И очень интересно, как пред-
лагаемые поправки защитят «безоружных 
граждан»?

«Первая новация — обозначение чело-
века с оружием, — говорит автор идеи. — 
У полицейского это жетон с номером, яркий, 
блестящий, большого размера. И у облада-
теля оружия — травматического или боево-
го — должен быть такой знак».

Что-то это напоминает, дорогой читатель, 
была одна «демократическая» страна, ко-
торая также помечала отдельных граждан, 
чтобы легко можно было отличить от осталь-
ных. Кстати, кончилось это очень плохо… 

А если по сути — какие жетоны? Хотите 
выделить вооруженных граждан, просто за-
претите скрытое ношение, и все будут носить 
оружие в открытой кобуре поверх одежды, 
но практика показала бессмысленность та-
кой меры. Кроме того, за чей счет все это? 
Ах да, об этом ниже.

«Следующая новация — обязательная 
видеофиксация применения оружия. По мне-
нию Нилова, технологии позволяют встроить 
в нагрудный знак полицейского видеореги-
стратор размером со спичечную головку, 
и в момент извлечения пистолета из кобуры 
он может автоматически включаться. При 
этом нужно предусмотреть, чтобы не было 
возможности стереть видеозапись — ни у 
владельца оружия, ни у злоумышленника, 
который захочет это сделать».

Очень здорово, то есть покупать зама-
скированные видеокамеры — это уголовное 
преступление, а обязать такие носить — это 
нормально. Но тут вопрос — носится оружие 
каждый день, годами, а используется край-
не редко и не всеми; как быть, если видео 
нет — камера сломалась, или аккумуляторы 
сели — сразу записываем владельца оружия 
в виноватые? Не говоря уже о технической 
или финансовой стороне? Камера со спи-
чечную головку, а аккумулятор, а 9 месяцев 
зимы и холода? Может, обяжем «человека 
с оружием» сразу кандалы надеть?

Ну и вишенка на торт:
«А для получения такого нагрудного зна-

ка нужно будет пройти перерегистрацию. 
И это, как отмечает депутат, тоже важный 
момент, потому что сегодня «расплодилось» 
огромное количество оружия, и не все оно 
правильно зарегистрировано».

Вот это настоящий показатель погруже-
ния в тему, вы надеетесь выловить незаре-
гистрированное оружие перерегистрацией 
зарегистрированного? В который раз мы 
сталкиваемся с попыткой осложнить жизнь 
владельцам легального оружия, а при-
крывается все это борьбой с нелегальным 
оружием. Если даже у представителей зако-
нодательной власти нет четкого понимания 
различий между этими явлениями, что мож-
но ожидать от поправок к закону?

Прошу читателей высказывать свои 
мысли и предложения в письме в редакцию 
или на электронную почту rog@mk.ru или  
kas@kalibr.ru.

Александр КУДРЯШОВ

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

Юрий КОНСТАНТИНОВ

Владимир БОРЕЦКИЙ

С
южет, как из современности. У каждо-
го охотника со стажем наверняка были 
необычные случаи, связанные с охотой, 
либо курьезы, нелепости, а то и вовсе 
что-либо неправдоподобное.

Лет десять назад,  во время весенней охоты, 
заходит ко мне сосед и рассказывает, что был 
утром на охоте, добыл пару селезней и что в 
угодьях появились гуси, давай, мол, на вечерку 
съездим. Днем раньше я и сам там был, табунок 
гусей действительно крутился, да «зенитчики» 
их быстро спровадили подальше. Не беда, от-
вечает сосед, я недавно купил контейнеры с 
«нулевкой» внутри, удобная штука, вставляй в 
гильзу прямо на пыжи и порох в готовый снаряд 
и закручивай. Дам тебе полдюжины патронов, и 
все дела, я их два десятка снарядил.

Словом, поехали. Подправил я свой ша-
лаш на бровке канавы, высадил подсадную, 
а в сторонке на чистой воде рассадил чучела 

нырков «Спортпласт-магнум», эта-
кие оковалки с гуся величиной. Уже 
солнышко к горизонту приближалось, 
когда появился невдалеке табунок белолобиков.  
Никто не стреляет, гуси идут на круг и посте-
пенно снижаются. Быстро меняю «четверку» в 
стволах на патроны соседа. Гусики подлетели 
поближе, и я несколько раз посвистел в са-
модельный манок из газового баллончика, он 
издавал звуки именно белолобика. Табунок по-
ворачивает ко мне и пикирует прямо к моим 
чучелам. Подлетают совсем близко, метров на 
тридцать, но, обнаружив подвох, шарахаются и 
усиленно машут крыльями.

Выцеливаю ближнего, стреляю, гусь камнем 
валится на землю; перебрасываю стволы на 
другого — выстрел, слышен звонкий шлепок 
дроби по перьям, гусь дернулся, крутясь про-
пеллерами, падают два выбитых пера, а гусь 
и вся стая устремляются ввысь и улетают… 

Но один-то 
есть! Подни-

маю упавшего 
на бровку гуся и с 

удивлением обнаружи-
ваю — половина грудной мыш-

цы вырвана вместе с перьями и от-
сутствует. Отродясь такого не было, так я 

и не понял, что произошло. Сосед находился в 
другом шалаше и все видел.

Больше мы не стреляли, и уже дома, за 
вечерним, скорее полуночным чаем с конья-
ком, загадка разъяснилась. Оказалось, сосед, 
снаряжая патроны, инструкцию не прочитал, а 
надо было перед тем, как помещать в гильзы 
контейнеры с «нулевкой», разрезать перемыч-
ки между их лепестками, чего он и не сделал. 
В результате лепестки не раскрылись, снаряд 
летел пулей вместе с контейнером, поэтому и 
оказалась вырвана часть туловища у одного 
гуся и раздался необычно громкий шлепок по 
перьям другого, судя по всему, по перьям кры-
ла. К такому пришли мы выводу.

Все бывает на охоте. А чужие патроны, даже 
снаряженные известным тебе охотником, все-
таки лучше не использовать.

чУЖИЕ ПАТРОНЫ
На картине Василия Перова «Охотники на привале» рассказчик, 
оживленно жестикулируя, травит охотничью байку, явно при 
этом привирая. Тем не менее молодой охотник 
воспринимает все всерьез, а третий компаньон, постарше, 
недоверчиво чешет затылок… 

Н
аблюдайте за полетом мишеней при 
любой возможности. Новички хотят 
стрелять, а не смотреть. Но наблюдать 
за тарелочками, как они вылетают из 
машинки, и мысленно отмечать точку, 

где бы вы хотели их разбить, — хорошая тре-
нировка, помогающая учиться разбивать полет 
на отдельные фазы и следить за движущимися 
объектами. Глаза должны быть натренированы, 
чтобы видеть быстро движущиеся предметы.

В процессе тренировки нежелательно приме-
нять д.с. меньше 0,75 мм, используйте полный 
чок. Широкая дробовая осыпь не научит вас 
стрелять аккуратно и точно. На соревнованиях, 
где главенствует результат, можно использовать 
д.с. вплоть до 0,5 мм. Конечно, с соответствую-
щей предварительной проверкой. Насколько та-
кая замена рациональна, сказать затрудняюсь, 
учитывая чисто психологический фактор. Когда 
мишень будет биться «неохотно», а подсознание 
начнет подталкивать к более быстрому выстре-
лу. Вообще желательно иметь осыпь диаметров 
60–70 см в зоне поражения мишени.

Домашние тренировки. Практикуйтесь во 
вскидке и в сопровождении воображаемых це-
лей, выполняя данное упражнение как с откры-
тыми, так и с закрытыми глазами. Это поможет 
развить мышечную память, культуру спуска 
курка и основы визуализации.

Не дайте эмоциям, как отрицательным, так 
и положительным, захлестнуть себя. Научитесь, 
во всяком случае старайтесь, направлять вашу 
внутреннюю энергию на следующую цель. Вся 
энергия и сосредоточенность направлена на та-
релочку. Все остальное, другие стрелки, погода, 
оператор площадки, качество патронов, оружие 
и прочее, уже не существуют как помеха, даже 
и самого слова помеха как бы в природе и нет. 

Проверьте вашу одежду. Убедитесь, что си-
стема ружье — патрон не изменилась, остались 
прежними центр осыпи, высота, наклон при-

клада (у оружия с изменяемыми параметрами 
ложи) и так далее. 

Смещение места вкладки может незаметно 
менять всю вашу изготовку и вносить неудоб-
ства при сопровождении цели. Надевайте ту же 
самую обувь на соревнования, как и во время 
тренировок. Другая обувь, добавив или убрав 
высоту подошвы, может привести к изменению 
вашей изготовки и нарушить мышечную память. 
Проверьте стрелковые очки. Если вы носите 
корректирующие очки, ежегодно проходите 
проверку у окулиста.

Перед выстрелом в течение нескольких се-
кунд представьте, как вы даете команду на за-
пуск мишени, выполняете поводку, выдержи-
вая при этом правильную линию прицеливания, 
и как вы уверенно и в нужном месте разбиваете 
тарелочку. Представление — мощная техника во 
всех видах спорта, которая помогает достичь со-
вершенства. Представление подсказывает созна-
нию, какой результат вы хотите получить, это ко-
манда выполнить действие на максимуме ваших 
способностей. Вы промахнулись? Представьте 
мысленно идеальный выстрел, и вы не сможете 
промахнуться по следующей мишени.

Не фокусируйтесь и не старайтесь негативно 
реагировать на отвлекающие моменты, отказы, 
осечки, шумы. Учитесь блокировать отвлекаю-
щие моменты, относясь к ним как к нормаль-
ным звукам и событиям.

Следите за дыханием. Произведите рас-
слабленный вдох, перед тем как дать коман-
ду на запуск мишени. Сделайте этот прием 
частью вашей изготовки. Кислород даст вам 
всплеск энергии и позволит видеть цель ранее 
и более четко. Это также помогает расслабить 
мысли и тело. Контролируемое дыхание по-
может вам, если чувствуете, что напряжены 
или излишне расслаблены. Научитесь, изменяя 
частоту и глубину дыхания, контролировать 
индивидуальную частоту сердцебиения, соот-

ветствующую наиболее лучшему восприятию 
и обработки цели. 

Поднимите бровь, перед тем как дать ко-
манду на запуск мишени. Если посмотреть 
в зеркало, можно заметить, что веко частично 
закрывает радужную оболочку глаза. Во время 
стресса это происходит еще в большей степе-
ни из-за напряжения мышц. До двадцати про-
центов света может быть потеряно. Снижение 
зрения приведет к тому, что мишени будут 
видеться тусклыми, производить впечатление 
быстро летящих. Откройте глаза шире, затем 
давайте команду. 

Когда подойдет ваша очередь стрелять, при-
кладывайте ружье с ощущением, что вы и ру-
жье — одно целое. Важно этот момент научиться 
чувствовать. Это полное отсутствие малейшего 
неудобства, вес (масса) ружья как бы перетекла, 
соединилась с телом стрелка, став его естествен-
ным и необходимым дополнением. 

Чтобы закрепить чувство единения с ружьем, 
необходимо контролировать плотность прижатия 
щеки к прикладу. Давление должно чувствовать-
ся для получения ощущения единения. Поэтому 
прижатие должно быть однообразным. Однооб-
разная прикладка крайне важна, чтобы поддер-
живать правильное положение глаз и прицельной 
планки и для стабильных точных выстрелов.

Закончить сегодняшний разговор я решил 
темой, которая в последнее время становит-
ся актуальной среди поклонников стрелково-
охотничьей стрельбы — спортинга. Все больше 
продвинутых спортингистов включают в свою 
подготовку классические дисциплины стендо-
вой стрельбы.

Пока затрону только такой термин стендови-
ков, как ритм стрельбы. Под данным названием 
ни в ком случае не следует понимать скорость 
выстрела или темп подготовки. Хотя и то и дру-
гое часто довлеет над стрелком со стороны дру-
гих участников группы. 

Прочувствовать свой ритм и научиться не по-
падать под постороннее влияние, проще всего 
стреляя олимпийский трап.

Обратите внимание на ритм стрельбы участ-
ников вашей группы. Он быстрый, медленный, 
плавный или рваный? Мысленно вы должны 
поддерживать ваш собственный ритм, и имейте 
в виду, что нестабильный ритм других участни-
ков все же может заставить начать торопиться 
или замедлиться. Забудьте обо всем и начинай-
те ваш собственный отсчет с момента начала 
стрельбы. Это поможет вам в поддержании ва-
шего ритма и развития чувства времени. Про-
блемы слишком медленной и рваной стрельбы 
могут быть решены только в случае, если вы 
знаете об этой проблеме. Те, кто думает, что 
соблюдение ровного ритма не имеет значения, 
будут чаще промахиваться! 

Учтите, что стрелки по группе могут сильно 
оказывать давление (порой умышленно) на ваш 
ритм, если вы не сфокусированы на поддержа-
нии своего внутреннего ритма. Если вы собье-
тесь с внутреннего ритма и начнете разбивать 
тарелочки раньше или позднее, чем вы привык-
ли, то результатом вряд ли будете довольны.

СОВЕТЫ СТРЕЛКАМ И ОХОТНИКАМ
Перейдем к советам и комментариям применительно  
к спортивной стрельбе, часть которых в определенной мере 
коснется и стрельбы охотничьей.

Часть вторая
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Большие Аллаки, озеро, Челябинская обл.
Погода: около – 30. Мормышка. Приманки: 
дробинка, конус с зеленым шариком на це-
вье, мелкие. Насадка, прикормка: мотыль, 
мормыш. Рыба: подлещик, чебак; 1-3 кг. 
Самая большая рыба подлещик, 300 г.

Волга, Волгоград.
Погода: утром – 7, днем – 3. Мормышка. 
Приманки: шар 2 г, серебро или золото. На-
садка: опарыш. Рыба: голавль; 3-5 кг. Самая 
большая рыба голавль, 600 г.

Вегарус, озеро, Карелия.
Погода, состояние водоема: – 10-12, ветер 
ЮВ, лед 15 см. Зимние жерлицы, мормыш-
ка. Насадка, прикормка: опарыш, мотыль. 
Рыба: щука, окунь, налим, ерш; 3-5 кг. Са-
мая большая рыба щука, 1,5 кг.

Обь, река, Алтайский край.
Погода: резкая смена на холод. Мормыш-
ка с мотылем. Рыба: плотва; 3-5 кг. Самая 
большая рыба подлещик, 400 г.

Горьковское вдхр.,  
Ивановская обл.

Погода: ветер ЮВ-Ю сильный, – 9-11, в 
ночь снегопад. Мормышка. Насадка: опа-
рыш, мотыль, тюлька. Рыба: окунь, плот-
ва, берш; 3-5 кг. Самая большая рыба  
плотва, 200 г.

Яузское вдхр., Пудыши.
Погода: днем – 8, ночью – 13. Поплавоч-
ная снасть. Рыба: подлещик. Улов: до  
килограмма.

Можайское вдхр.
Погода: до – 10, ветер средний. Мормышка. 
Насадка, прикормка: мотыль. Рыба: подле-
щик; 3-5 кг. Самая большая рыба подлещик, 
300 г.

Волга, Ивановская обл.
Погода: ветер порывистый, сильный, – 18, 
снег. Блеснение. Приманки: балансир, 12 г, 
расцветка под окуня. Рыба: окунь; 3-5 кг. 
Самая большая рыба окунь, 350 г.

Горьковское вдхр.
Погода, состояние водоема: сильный В ветер, 
снег, облачно, до – 12, течения не было, лед тре-
щал. Мормышка без насадки. Рыба: окунь, плот-
ва; 3-5 кг. Самая большая рыба плотва, 250 г.

Исеть, река, Свердловская обл.
Погода, состояние водоема: утром пасмурно, 
днем ясно, морозно, безветренно, лед 15-20 
см. Мормышка 0,3-0,5 г. Насадка, прикормка: 
мотыль. Рыба: окунь, пескарь; до килограм-
ма. Самая большая рыба пескарь, 80 г.

Истринское вдхр.
Погода, состояние водоема: до – 7, ветрено, 
толщина льда 10-15 см. Поплавочная снасть. 
Насадка, прикормка: мотыль, сухари. Рыба: 
окунь, плотва; 1-3 кг. Самая большая рыба 
плотва, 300 г.

Аркадский залив, Новгородская обл.
Погода: слабый ветер, снег. Блеснение. При-
манки: блесны. Рыба: окунь; 5-10 кг. Самая 
большая рыба окунь, 350 г.

Арамилка, река, Свердловская обл.
Погода, состояние водоема: – 13-15, солнеч-
но, толщина льда 30 см, глубина 1,5 м. Мор-
мышка круглая вольфрамовая, граненая. 
Насадка, прикормка: мотыль. Рыба: елец; 
1-3 кг. Самая большая рыба елец, 150 г.

Тобол, река, Курганская обл.
Погода: – 17-19, слабый ветер. Мормышка 
вольфрамовая, шар с ушком фигурный, 
цвет никель, диаметр 4 мм, 0,6 г, гвозде-ку-
бик хамелеон. Насадка, прикормка: опарыш, 
мотыль. Рыба: чебак; 3-5 кг. Самая большая 
рыба чебак, 50 г.

Волга, Марий Эл.
Погода: пасмурно, – 12. Блеснение. Приман-
ки: мормышка и балансир. Насадка: опарыш 
и мотыль. Рыба: окунь; 5-10 кг.

Волга, Самарская обл.
Погода: солнечно, – 20. Мормышка безмо-
тылка. Рыба: окунь; 1-3 кг. Самая большая 
рыба окунь, 300 г.
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ВЕСТИ С ВОДОЁМОВ
Андрей ЯНШЕВСКИЙ, фото Анатолия МАИЛКОВА

Т
ам, где нет сильного течения, как, на-
пример, на Волге ниже Дубны и Угли-
ча, и теплой воды от охладителей, лед 
скован в жесткий монолит. Местами он 
трещит, но это из-за того, что ледовый 

покров нарастает и расширяется. Несмотря 
на общую картину надежного льда, бдитель-
ность нельзя терять никогда.

К положительным явлениям можно от-
нести устойчивую погоду. Но появился еще 
один фактор, который сильно влияет на клев 
рыбы — это изменение уровня воды в реках 
и водохранилищах. Повышение уровня воды 
произошло давно, еще до наступления Нового 
года, а вот сбрасывать избыток начали срав-
нительно недавно. Влияние этого фактора 
на клев в том или ином водоеме не однознач-
ное. На волжских водохранилищах усиление 
течения привело к активизации рыбы и ее 
клева. На небольших реках местами клев пре-
кратился совсем. Вода идет мутная и быст-
рая. Так, на Москве-реке в нижнем городском 
течении рыба отошла за русловую бровку. 
Причина видится в том, что сброс воды выше 
города принес очень холодную воду, и рыба 
моментально ушла в глубину или скатилась 
ниже. 

Если анализировать активность той или 
иной рыбы, то в целом явно пассивной ста-
ла щука. Своим примером она «заразила» 
крупного окуня. Зато, как и предполагалось, 
активизировались подлещик, лещ и крупная 
плотва на слабопроточных водохранилищах. 
Нельзя сказать, что ловили все, и крупную 
рыбу. Наоборот, подавляющее большинство 
уловов составляли с десяток окуней, плотвы 
или подлещиков. Но остаться без поклевки 
было трудно. Рыба сейчас достаточно актив-
ная, но нужно проявить настойчивость, чтобы 
ее найти и соблазнить. Не все рыболовы с этим 
справились.

водохранилиЩа
На Иваньковском водохранилище очень непло-
хие уловы по подлещику у тех, кто не стал тупо 
высиживать рыбу на знакомых по прошлым 
годам местах, а искал активную рыбу в стороне 
от усиленного течения. Многие прекрасно от-
ловились на глубинах около пяти метров. 

Очень хорошие результаты были в отде-
льные дни на Рузском водохранилище. Здесь 
в уловах преобладала вполне достойного раз-
мера плотва, но некоторым удалось наловить 
двухкилограммовых лещей. Немного разоча-

ровало Озернинское водохранилище обили-
ем мелкой, назойливой плотвы и невысокой 
активностью щуки.

Самые разные и противоречивые слухи 
и результаты по уловам и конкретной рыбе 
по Истринскому водохранилищу. Вероятно, это 
связано с тем же самым фактором привязки 
к знакомому месту и с изменением темпера-
турного распределения слоев воды. Несмотря 
на трудности, активные поиски, как правило, 
приносили хороших окуней и подлещиков.

Лед встал на Волге в верховьях Горьковс-
кого водохранилища. В районе Ершихи ловят 
окуней буквально мешками. Размер не тро-
фейный, но попадаются и двухкилограммовые 
судаки. Очень неплохой клев был и в Елнати.

На Угличском водохранилище надежный лед 
только по заливам. Сказался усиленный сброс 
воды в Дубне. Отлично клевала щука от трех 
килограммов и достойного размера плотва. 
На водохранилищах канала им. Москвы, по всей 
видимости, пик клева окуня и плотвы пройден, 
и теперь придется искать места с более теплой 
водой на глубинах от пяти метров. Нужно учи-
тывать, что содержание растворенного в воде 
кислорода уже сказывается на активности 
рыбы. Окунь перешел на свой привычный для 
Пироговского и Клязьминского водохранилищ 
режим дневного пребывания в полводы. Плотва 
сместилась ближе к плотине.

озера, пруды и карьеры
Непроточные и слабопроточные пруды, даже 
те, которые образованы плотинами на неболь-
ших реках, по всей видимости, заснули до ве-
сенних талых вод. Здесь рыба ушла с глубо-
ких мест. Даже пескарь переместился ближе 
к берегу и периодически выходит на верхнюю 
береговую бровку. Наиболее стабильные ре-
зультаты на больших и глубоких карьерах, но и 
здесь самые перспективные места по окуню 

и плотве находятся у береговой бровки. Су-
дак на глубоких местах, может быть, и клевал, 
но льда не было. На озерах с небольшими 
глубинами щука клевать перестала, как, на-
пример, на Тростенском озере. На Сенеже все 
чаще «бастует» окунь, но его еще можно найти 
и даже наловить горбачей на мормышку или 
на чертика. Хорошая рыбалка на озерах в ок-
рестностях Валдая. Все они проточные и без 
зимних скачков уровня воды. Очень хорошо 
ловится плотва на безнасадочные мормышки. 
Сохраняет активность щука. Отлично клюет 
налим, но нужно помнить о нерестовых за-
претах.

платная рыбалка
Несмотря на морозные дни, на открытой воде 
оставалось большое количество спиннингис-
тов и поплавочников – приверженцев ловли 
форели. Однако основная масса охотников за 
озерной кумжей перешла на участки со льдом. 
В конечном итоге никто не прогадал, с точки 
зрения клева. В пику щуке форель проявляла 
такую активность, которую принято именовать 
«жором». Конечно, «черные камни» наблюда-
лись не каждый день, но часто.

А вот щука, даже там, где ее очень мно-
го, как, например, на большом пруду рядом 
с Петряихой, что недалеко от Озернинско-
го водохранилища, буквально забастовала. 
В один день она предпочитала очень мелкого 
окуня, а через день клевала исключительно 
на карася. Это еще раз говорит о том, что если 
у рыбы и есть правила, то они нам не извест-
ны. В очередной раз подтверждается и то, что 
нет прямой зависимости улова от количества 
рыбы в водоеме. Нужно учиться ловить. Вмес-
те со щукой, по слухам, местами забастовали 
и сиги. В этом я немного сомневаюсь. Причина 
сомнений не должна кого-то обидеть — види-
мо, неправильно ловили.

Вторая половина января порадовала зимней погодой 
с морозами и снегопадами. Несмотря на предупреждения  
об опасности выхода на лед от всех, «кому не лень»,  
рыболовы успешно проводят досуг на льду большинства 
водоемов области.
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И 
все-таки небольшие рыбалки, недалеко 
от дома, с появлением льда случились. 
И на этот раз главным героем стал ротан. 
Причем, он оставил нам немало поводов 
для раздумий! Все началось с того, само-

го момента, когда мой сосед Николай, большой 
любитель подергать ротанчиков, поведал об 
одном близлежащем пруде, на котором водят-
ся вполне увесистые хищники, проявляющие 
активность, правда, только по первому льду. 
По его словам, в прошлом зимнем сезоне он по-
пал на такой жор и был просто поражен и часто-
той поклевок, и размером рыбы, и количеством 
выловленных трофеев. У меня нет оснований 
не доверять этому человеку, я знаю его не один 
год (и частенько хожу с ним на рыбалки); если 
он говорит, значит, испытал все сам.

Я, кстати, тоже люблю ротана за его хищ-
ническую хватку, за простоту используемых 
снастей для его вылова и за нежное мясо, из 
которого получаются отменные котлеты. Так что 
информация о крупных рыбках, которых мне, 
кстати, ловить еще не доводилось, не осталась 
без внимания. Конечно, я тут же предложил 
свою компанию Николаю. При этом Николай 
поведал, что этот самый ротан предпочитает 
хватать не движущиеся наживки, а спокойно ви-
сящие, поэтому лучше всего его ловить на пос-
тавушки или классические жерлицы, правда, 
оснащенные, как для ловли на течении. А имен-
но: внизу концевой грузик, от него небольшой 
отводной поводок длиной около 7 см. Толщи-
на основной лески может быть 0,25-0,3 мм, 
а поводка 0,18-0,2 мм. Расстояние от приманки 
до концевого груза должно быть около 10 см. 
Крючок должен быть довольно крупным, пос-
кольку пасть у ротана большая и заглатывает он 
приманку глубоко, а вытаскивать мелкий крю-
чок проблематично. Концевой груз может быть 
абсолютно любым, вплоть до обычной оцинко-
ванной гайки, рассчитанной на ключ 17-го раз-
мера. Главное, чтобы он натягивал оснастку и в 
тоже время не удерживал ее сильно на месте, 
иначе при поклевке это может отпугнуть рыбу. 
В качестве наживки прекрасно подходит кусочек 
обыкновенного сырого мяса, например, свини-
ны или говядины (мясо предваритель-
но нарезается «соломкой»). Говяди-
на, в отличие от свинины, дольше 
сохраняет свой красный цвет, что 
в ряде случаев сильнее привле-
кает ротана. Впрочем, неплохо 
клюет ротан и на обыкновенно-
го дождевого червя, неудобство 
этой насадки лишь в том, что она 
быстро приходит в негодность, ее 
хватает на один раз, в то время как 
на кусочек мяса можно вытянуть чуть 
ли не десяток рыбок.

Меня несколько озадачила неак-
тивная рыбалка, поскольку до это-
го я ловил ротана только на игру, 
используя небольшую окуневую 
блесну, на крючок которой до-
полнительно сажал кусочек мяса. 
Но раз планировалось ловить ро-
тана на недвижимую насадку, зна-
чит, надо было мастерить снасти. 
Я использовал несколько стандартных 
жерлиц, а также обычные пеноплас-
товые кружки и пластиковые катушки 
(как вариант мотовил) в качестве при-
митивных поставушек.

Многие рыбаки используют при лов-
ле ротана классические зимние удочки 

с пружинистым кивком, по дерганью которого 
нетрудно определить поклевку. Но можно обой-
тись и без сигнализаторов. Как правило, ротан, 
сев на крючок, с него не сходит, так что если 
прозевать поклевку, то это не будет означать 
схода рыбы. Например, у меня пара поставушек 
были без сигнализатора. При поклевке катуш-
ка-поставушка просто заскользила бы по льду, 
а вставленный в отверстие прутик не дал бы ей 
окунуться в лунку. Единственное, что нужно, так 
это прикрывать лунки (в этом смысле пластко-
вые жерлицы с подставкой удобнее) картонкой 
или фанеркой с прорезью для лески, чтобы лун-
ки не замерзали.

Но вернемся к нашей поездке. Мы выеха-
ли в начале первого месяца зимы, после того 
как морозы сковали местные прудики вполне 
крепкой ледовой корочкой. К нам присоеди-
нился еще один пожилой рыбачок, частенько 
перелавливающий более молодых товарищей. 
Часам к 10 утра подъехали к месту. Водоем ока-
зался довольно просторным, фактически это 
искусственная запруда, получившаяся путем 
перекрытия речки Поляницы. День был будний, 
пасмурный, рыбаков практически не было.

Расставили свои поставушки, ждем… А вок-
руг хорошо, тишина. И снасти в этой тишине 
совершенно не подают признаков жизни. Тогда 
мы вытащили свои снасти с кивком, стали про-
бовать ими ловить… Выудили по одной рыбке 
на нос. И все. Больше, как мы ни старались в тот 
день, ничего не поймали . Кстати, рыбаки, рас-
положившиеся в отдалении, не превысили наш 
результат. Получалось, что все мы ранова-то при-
были, выход ротана на активную кормежку перед 
заморозками еще не произошел.

Я стал собирать снасти и увидел, что у одной 
жерлицы флажок выстрелил. Решил, что это от 
ветра. Когда дошел до нее и стал сворачивать, 
оказалось, что на ней висит вполне упитанный 
ротанчик. Так я впервые в жизни познакомился 
с загаром, точнее с пропущенным загаром. Что 
ж, буду в другой раз более внимательным.

Уезжали молча. Подъехав к дому, реши-
ли навестить этот пруд через недельку. Так  
и вышло. 

На этот раз к нашему приезду 
на льду было заметно больше наро-
да. И можно было подумать, люди 
сидят не просто так, что вселяло 
некоторую надежду. Подумать-то 
можно... А вот клева вновь не было. 
Даже на наших совсем хилых пру-
диках в шаговой доступности от 
дома ротанчик, пусть и не круп-
ный, но хватает вполне себе резво, 
а тут на тебе! Другие рыбаки тоже 
не поймут в чем дело. Ведь сюда 
люди уже годами ездят именно 

за ротаном и именно по пер-
воледку. И никогда без рыбы 

не уезжают, ловят по 5-7 кг. 
Это я все выяснил у других 
рыбаков. 
В общем, и на этот раз 

больше одной рыбки на брата мы 
не выудили. Николай опечалился 

окончательно и сказал, что больше 
сюда зимой не поедет. А ведь в про-
шлом году он отсюда с хорошим 
уловом возвращался.

Совершенно опечаленные, а глав-
ное, находясь в полном недоумении, 
мы сели в машину и поехали обрат-
но. Не судьба, значит, здесь ловить.

Но рыбак печалится не долго. И вот, бук-
вально три дня назад, мы в том же составе, да 
плюс моя маленькая дочка, выехали на один 
из «малокалиберных» прудиков, как мы его 
называем, прежде всего потому, что ловится 
там исключительно мелочевка. Ну хоть такими 
поклевками себя порадуем.

И действительно, здесь клевало. В качес-
тве приманки использовали уже привычную 
окуневую блесну с мясом на крючке. Причем 
интересно, что больше двух рыбок из одной 
лунки не ловилось, приходилось забуриваться 
в двух-трех шагах и вытаскивать очередную 
парочку. Нам даже удалось запечатлеть пок-
левку ротана при помощи карманной подводной 
камеры. В общем, с точки зрения сглаживания 
прежних двух неудач, вылазка на этот водо-
емчик оказалась вполне приятной. А перед тем 
как собираться в обратный путь, у меня клюнул 
«зверь покрупнее». Вытянул я красавца-ротана 
граммов на 400, не меньше. Подобных великан-
чиков еще не ловил. Это, наверное, мне подарок 
в качестве компенсации за прошлые поездки. 

Еще я отметил интересную особенность по-
ведения этой рыбы. Вот, к примеру, ротан клю-
ет: одна поклевка, другая, третья. Если возни-
кает пауза, то можно забуриться метрах в 7-10 
(ротан, кстати, звука бура не особенно боится) 
и снова продолжить ловлю. Но вот в какой-то 
момент словно пройдет команда «Не клевать!», 
и в радиусе 25-30 метров рыба не клюет ка-
кое-то время. Хотя по эхолоту можно понять, 
что рыба подо льдом есть. Приходится идти 
совершенно в другой конец водоема, там рыб-
ка ловится. Но опять же, какое-то количество 
поклевок и «стоп-игра», как говорят дети, – 
и здесь, видимо прозвучала команда «Не кле-
вать!». Уходишь в место первоначальной ловли, 
там вроде бы уже «поклевочный» запрет завер-
шился, снова ловишь. Вот так и ходим мы, когда 
ловим ротанов. 

И только в одном пруду такой метод ловли 
не работает, это я о том водоеме, куда мы ез-
дили два первых раза, там, где крупного ротана 
можно соблазнить только недвижимой нажив-
кой и без смены места ловли. Но понять, что 
там происходит, теперь можно будет только 
позже; в этом году рыба здесь не клевала вовсе. 
Что ж, придет время, разгадаем и эту загадку 
природы.

8  РЫБА И РЫБОЛОВЫ

Из ТАТАРСТАНА

Рыба стоит, ее надо искать и «завлекать». 
Берет насадку и «обманку» выходами, да 

и то когда давление стабильное. Исключе-
ния все же бывают, но у тех, кто мобилен и 
не ленится сверлить лунки. Тарашку и плотву 
разных размеров ловили на Бузане повыше 
мостов, на Старой Рыче, у с. Новинка, под Вер-
хнекалиновом на Кизани, на Верхнем Бузане,  
у Володарского, на Волге у Тинаков и даже в 
черте Астрахани. Щук продолжают ловить на 
жерлицы и блесны в подстепных ильменях, 
в ериках и по заливчикам рек. Судака и бер-
ша на балансиры с подсадкой тельца рыбки 
ловили как на Волге, так и на Бузане, Кигаче, 
Бушме у Маково, в Енотаевке у Промыслового. 
Замечено, что в последнюю декаду января су-
дак встал, поэтому при его поиске приходится 
бурить много лунок. Если повезет, то удается 
взять одного-двух клыкастых. Затем опять 
приходится его искать. Поклевки же судака 
часто вялые и еле заметные.

Вячеслав МИХАЙЛОВ

На Оке в Калуге, где река еще не совсем 
встала, рыболовы на закрайках, в залив-

чиках искали и находили плотву, окуней, ук-
лейку и ершей. У Куракино и Коракезово на 
блесну некоторым удавалось поймать сред-
них окуней и щук весом около килограмма. 
На Угре лед встал к 20 января, рыбакам  здесь 
удается найти плотву и густеру. На жерлицы 
ловят щук. К примеру, под Юхновым иногда 
брали щуки за три килограмма. Река Жиздра 
с 19 января в основном стоит подо льдом. 
Здесь на мормышки с червем и мотылем 
ловили мерную плотву, ельцов и ершей. На 
блесны и жерлицы иногда удавалось взять 
щук. Рыболовы, которые выезжали в воскрес-
ные дни на Лужу, Суходрев, рассказывали, 
что некоторым удавалось найти места с мер-
ной плотвой и окунем. На оз. Верхнем, что у 
Кирова, на жерлицы ловили щук и окуней, на 
мормышку соблазняли плотву и густеру.   

Александр МАТВЕЕВ

Из АСТРАХАНИ

Из КАЛУГИ

Из ВОЛГОГРАДА

В начале недели, когда еще только пугали мо-
розами и ветрами, рыболовы продолжали 

свое рыболовное дело. В Мелькени пытались 
ловить неожиданно исчезнувшую плотву. В Би-
юргане из окуней остались только матросики 
до 100 граммов, а те, что постарше и поумнее, 
уплыли в неглухозимные края.  Мы съездили с 
жерлицами и попытались соединить комфорт и 
улов в одном флаконе. Комфорт, состоящий из 
палатки и малого числа жерлиц, удался. Кста-
ти, лед уже в шнек. С уловом вышло хуже – 3 
поклевки и одна щука на 1,200. А после обеда 
подтянулся и ветер, который не сумел сорвать 
флажки и выместил всю свою ветряную злость 
на палатке. Тут мы и засобирались домой, не 
дожидаясь десерта из сумеречных поклевок. А 
наутро оказалось, что это самое начало непого-
ды. Теперь у нас стабильно минус 17 с ветром 
до 10. В итоге жалкие попытки реанимировать 
плотву и берша были на полпути цинично за-
черкнуты непогодой. Но уже просматривается 
окно потепления со вторника, и рыболовы пол-
ны энтузиазма.

Павел ЕЛИЗАРОВ, г. Набережные Челны

Любители ловли судака ездили на Волго-
градское водохранилище и на Дон. Судак 

неплохо ловился ниже автомобильного моста 
в Калаче-на-Дону. Говорят, начала ловиться 
крупная густера. Не массово, но единичные 
свидетельства  рыболовов тому подтвержде-
ние. На Волгоградском водохранилище судак 
чаще ловится на глубинах 14-16 метров. Мор-
мышка с мальком – универсальная приманка. 
На водохранилищах Волго-Донского судоход-
ного канала среди недели хорошо ловилась 
бель. Плотва и подлещик проснулись от за-
думчивости. На опарыша клевало не очень, 
на мотыля лучше. В прошедшие выходные 
сильный мороз и повышение давления чуть 
снизили активность клева. Толщина льда 
практически везде сравнима со шнеком по-
пулярного барнаульского ледобура, то есть 
примерно 40 см. 

Алексей КОЛОМИЕЦ

Алексей ТРЕМБИЦКИЙ, фото автора

Нынешняя зима, плавно 
перетекшая из осени,  
никак не распроститься  
с последней окончательно.  
И декабрь подкидывает нам 
сюрпризы в виде постоянно 
оттаивающего льда… А ведь 
были надежды съездить  
в интересные места за 
окунем, побаловать  
себя перволедной  
плотвой. Но, увы… 
Переносим масштабные 
мероприятия на январь.

КАК МЫ зА РОТАНОМ ХОДИЛИ

ВЕСТИ С ВОДОЁМОВ
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Б
леснение на реке — рыбалка, сопряжен-
ная с длительными и зачастую дальними 
перемещениями от точки к точке по зара-
нее намеченному маршруту, то, ориенти-
руясь на это, и следует подбирать одеж-

ду. Что касается одежды мобильного рыболова, 
то самое лучшее — подобрать себе удобный 
комплект из современных синтетических мате-
риалов. Комбинезон или отдельно куртка и шта-
ны, утепленные синтепоном, практически ничего 
не весят, не накапливают влагу, позволяют телу 
хорошо дышать и выглядят эстетично. Также 
тонкое термобелье позволяет в любой мороз 
обходиться лишь легким свитером. Хороши 
и тонкие перчатки из полиэстера.

Из инвентаря самым важным и ответствен-
ным элементом является, конечно же, ледобур. 
С ним приходится делать много лунок, особенно 
при поиске одиночного хищника, которым обыч-
но бывает щука. Поэтому при выборе инстру-
мента надо обращать особое внимание на две 
характеристики — легкость и работу ножей. 

При этом надо обязательно иметь пару-другую 
запасных ножей, а также алмазный надфиль 
или удобный оселок, чтобы подправить немного 
подсевшие режущие детали. 

Для блеснения со льда на реке, где ледовый 
покров иногда бывает особо толстым, конеч-
но, понадобится и длинный багорик, потому 
что в условиях постоянного перемешивания 
и глубокого охлаждения воды на течении лед 
может достигать метра и более. Кроме того, 
здесь встречаются места, где подо льдом накап-
ливается и смерзается шуга, нагоняемая сюда 
потоком с незамерзающих перекатов во время 
сильных морозов, что еще более увеличивает 
толщину льда. Кстати, и рыбачить чаще всего 
приходится в подобных местах, так как облом-
ки молодого льда обычно находят последнее 
пристанище там, где течение либо резко меняет 
скорость, либо направление.

Понадобится, конечно, на рыбалке и отцеп, 
но он должен быть достаточно тяжелым — ве-
сом не менее 150 г.

Неспроста инвентарю и экипировке уделено 
столь много внимания. На зимней реке не при-
нято блеснить толпой, от этого мало толку, 
поэтому в случае какой-либо заминки прихо-
дится полагаться лишь на свою сноровку. Блес-
нильщики, правда, иногда собираются в группе 
по двое-трое, но это большей частью диктует-
ся соображениями безопасности на «плохом 
льду», когда кто-то берет пешню, кто-то — ле-
добур, а кто-то — средства спасения.

Что касается снасти, то хорошо сбаланси-
рованный удильник позволяет чувствовать все 
нюансы поведения приманки в различных ус-
ловиях ловли. При длительном и однообразном 
повторении циклов блеснения он не должен пе-
регружать и утомлять руку, следовательно, одно 
из основных требований к нему — быть легким, 
иметь теплую (пробка, пенопласт, дерево) удоб-
ную рукоять и катушку достаточно большого 

диаметра, снабженную только тугой трещоткой, 
но никак не «мертвым» тормозом. При блеснении 
большой барабан катушки необходимо лишь не-
сильно прижимать пальцем, не отключая трещот-
ки; при поклевке крупного хищника этого вполне 
хватает для надежной подсечки и позволяет при 
необходимости сдать леску, гася мощное со-
противление, чтобы она не была перебита при 
потяжке о нижний край лунки. Естественно, речь 
идет не об единственном удильнике в арсенале 
блеснильщика. На рыбалку обычно берут две-три 
(а то и больше) полностью готовые и отлаженные 
снасти, приспособленные не только под различ-
ные условия ловли, которые на реке весьма раз-
нообразны, но и под разные приманки. Основу 
снасти вполне может составлять один и тот же 
тип удильника, но скомпонованного с неодина-
ковыми по мощности хлыстиками и с различной 
по диаметру и прочности леской. Хлыстики пред-
почтительнее выполненные из поликарбоната 
или плотного стеклопластика и длиной 40-50 
см — при блеснении стоя это позволяет задавать 
приманке любую амплитуду игры, работая лишь 
кистью руки.

Что касается лески, то в последние годы 
многие предпочитают пользоваться только тон-
кой «плетенкой» — с нею снасть становится 
необычайно чувствительной. Плетеная леска 
при блеснении на морозе обмерзает не больше, 
чем капроновая мононить. 

При выборе приманок для блеснения на те-
чении следует учитывать силу потока и глуби-
ну реки, но в любом случае приманка должна 
быть предельно легкой и компактной: обладая 
небольшими габаритами, она менее подверже-
на воздействию вихревых струй и не рыскает 
беспорядочно во время игры. Из этого следует, 
что вертикальная блесна для ловли на течении 
должна быть узкотелой и сильно утяжеленной 
в месте крепления крючка. Блесны бывают 
плоско- и двояковыпуклые. Какие предпочти-
тельнее? На заметном течении более устойчиво 
играют двояковыпуклые, так как они обладают 
как бы двусторонним килем. 

В последнее время арсенал зимних приманок 
стал гораздо разнообразней, в результате замет-
но расширился круг объектов ловли. Сейчас все 
больше на рыбалке и в стоячей воде, и на течении 
отдают предпочтение горизонтальным блеснам, 
называемым еще балансирами. Горизонтальные 

тяжелые блесны при ловле на течении более 
привлекательны для судака и щуки, чем верти-
кальные. Главное — не брать блесну слишком 
легкую, она начнет вращаться; лучше предпо-
честь балансир немного избыточного веса.

Твистеры и виброхвосты тоже демонстри-
ровали свою порой неплохую уловистость при 
зимней ловле на течении в разных вариантах их 
применения: либо на джиг-головке оптималь-
ного веса, либо на поводке длиной до метра 
в 10-20 см выше концевого грузила.

Когда концевое грузило достигнет дна, на те-
чение дополнительно сдается еще 1,5-2 метра 
лески. Выбирая и отдавая эту дугу удильником, 
рыболов играет приманкой, но основную игру 
создает течение, поэтому важно подобрать 
огрузку приманки и длину поводка таким об-
разом, чтобы она лишь изредка касалась дна 
(чиркала), находясь все время вблизи него. Это 
так называемая ловля «с якоря».

При вываживании на последней стадии рыба 
берется за поводок, основное же грузило оста-
ется подо льдом и помехой не служит. По этой-
то причине при ловле на течении не следует 
применять всякие создающие неудобство до-
полнительные подвески на коротких поводках 
выше основной приманки.

9СЕКРЕТЫ УСПЕХА

На всех точках концентрации рыбы существует некое расписа-
ние выхода того или иного хищника на кормежку с возможными 
интервалами от места к месту в несколько часов. Поэтому на 
каждом новом участке блеснения необходимо оказаться в оп-
ределенное время, и такое расписание следует годами изучать 
и хорошо помнить, вести записи. На самом деле картина ловли 
с блесной на реке еще сложнее, если учесть, что разговор 
ведется не о хищнике вообще, а о рыбах нескольких видов, 
которые придерживаются не только различных мест, но и на 
кормежку выходят по своим графикам. Здесь, помимо прочего, 
сказываются и характер зимы, и состояние погоды, и даже то, 
какими перед этим были лето и осень. По этим причинам, чтобы 
сделать блеснение хищников с речного льда осмысленным, 
«контакт» с рекой просто необходимо регулярно поддерживать 
круглый год, потому что тогда динамика поведения конкретного 
хищника точнее прогнозируется. Для данной цели и осенняя 
рыбалка со спиннингом или отвесное блеснение с лодки плавом 
помогут «засечь» уловистые точки, где зимой будут наиболее 
вероятны встречи с достойным трофеем. Да и расписание 
клева на разных местах, выработанное хищниками накануне 
ледостава, сохраняется, как правило, в течение всей зимы 
вплоть до начала весенней подвижки рыбьих стай.

ДЕРЖИ КОНТАКТ!

Анатолий МАИЛКОВ, фото автора

На водоемах без течения все стабильно, и хищник из года в год 
обнаруживает себя в одних и тех же характерных местах. На реке, 
особенно большой и быстрой, ежегодно переживающей бурный 
период половодья, каждую зиму приходится заново искать те 
новые локальные точки на речном дне, которые, словно магнитом, 
притягивают к себе того или иного хищника — судака, щуку, 
берша, окуня, налима.

С БЛЕСНОЙ НА РЕКЕ
Часть 1. снаряжение, снасть и приманки
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С ЖИВЦОМ НА СУДАКА

Л
овля в кромешной тьме получается не-
простой, однако азарт, который ее со-
провождает, «цепляет» на всю жизнь. 
Несмотря на тот факт, что ночью мож-
но успешно ловить судака на зимнюю 

блесну, основной снастью для его добычи 
служат жерлицы. Конструкция их практически 
не отличается от снастей, предназначенных для 
охоты за щукой, за исключением некоторых 
элементов.

настроЙка снасти 
Наиболее важную роль играет материал, из 
которого изготовлен поводок. Применение ме-
таллических поводков существенно уменьшает 
количество поклевок. Если рыболов хочет пол-
ностью обезопасить себя от обрезов во вре-
мя «случайной» поклевки щуки, ему следует 
применять тончайшие поводки из вольфрама 
либо эластичного поводкового материала. 
Но наибольшей популярностью пользуются по-
водки, выполненные из флуорокарбона либо 
сдвоенной капроновой лески. Они отличаются 
полной незаметностью и не настораживают су-
дака во время поклевки.

Еще одним элементом, характерным для 
«судачьей» жерлицы, будет крючок. Тройни-
ки, применяемые при охоте на щуку, здесь 
практически не используются. Вместо них 
на снасть устанавливают двойник либо вооб-
ще мощный одинарный крючок. Объясняют 
рыболовы это крайней подозрительностью 
судака и его настороженным отношением 
к грубой оснастке. Также опытные судачат-
ники стараются цеплять живца не за спинку, 
а через жабры. Именно тогда двойной крючок 
наиболее уместен.

В остальном же — снасть обычная: 15-20 
метров лески, 7-10-граммовое скользящее гру-
зило. Жерлица для ловли судака не отличается 
особыми конструкторскими изысками. Для 
максимальной заметности при ловле в темное 
время суток на флажок крепят полоску из све-
тоотражающего материала, хорошо видного 
в свете фонарика. В заряженном состоянии 
полоска заворачивается в ткань, а в случае 
поклевки открывается и становится заметной 
издалека.

оборудование
Несколько слов необходимо сказать и о 
применяемом оборудовании. Поскольку 
высидеть всю ночь на морозе в кромешной 
тьме — удовольствие небольшое, то необ-
ходимо заранее позаботиться о собственном 
комфорте. Во-первых, пригодится хорошая 
палатка для зимней рыбалки. Предпочте-
ние следует отдавать просторным двух- или 
трехместным моделям. Во-вторых, не обой-
тись без газового обогревателя: с его по-
мощью легко обогреть свое «жилище», 
а также приготовить пищу либо вскипятить 
воду. Только следует обеспечить хорошую 
вентиляцию помещения. Не обойтись и без 
мощного источника света. Фонарика долж-
но быть два: один служит для освещения 
палатки, другой — непосредственно для 
процесса ловли.

ловим!
Первые поклевки могут происходить еще в су-
мерках. Именно в это время судак начинает 
активно питаться и с удовольствием хватает 
предложенного рыболовом живца. Поклевки 
судака — злые и весьма агрессивные: ка-
тушка разматывается уверенно, сдавая леску 
метр за метром. Однако с подсечкой спешить 
не следует: велик риск вырвать живца из су-
дачьей пасти, особенно в той ситуации, когда 
тройник пропущен под жабры живцу. Вместо 
этого лучше совладать с собственным азар-
том и дать рыбе хорошенько заглотить живца. 
И лишь после 15-20 секунд уверенной раз-
мотки следует сделать короткую, но резкую 
подсечку.

Весьма важным моментом в ловле является 
перестановка жерлиц. Как и при охоте за щу-
кой, следует не лениться и активно работать 
со снастями. Те жерлицы, на которые подолгу 
не было поклевки, переносятся все дальше: 
как в новые места, так и поближе к клевым 
лункам. Перемещение начинают уже спустя 
три-четыре часа после наступления темного 
времени суток.

Очень часто активизировать рыбу и спрово-
цировать ее на поклевку может шевеление жив-
ца. Для этого рыболов ходит от снасти к снасти 

и плавными движениями дергает вверх-вниз 
леску. Подобное движение заставляет живца де-
ргаться на оснастке, что не может не сказаться 
на поклевках: иной раз после такой процеду-
ры не проходит и пяти минут, как поднимается 
флажок.

место ловли
Зимняя ловля судака на жерлицы — это практи-
чески всегда поиск рыбы на максимальных для 
конкретного водоема глубинах. Зимовальные 
ямы и плесы, расположенные рядом, участки 
около затопленного русла — как вверху, на по-
ливе, так и внизу свала, каменистые гряды, бан-
ки, затопленный коряжник и прочие интересные 
места — именно здесь и следует выставлять 
жерлицы. Немаловажным фактором будет и ха-
рактер грунта в месте ловли: судак избегает 
илистого дна, поэтому ловля на заиленных учас-
тках — бесполезная трата времени. Установка 
снастей производится за час-полтора до заката, 
еще засветло. 

В качестве живца лучше всего использовать 
тех рыбок, которые являются обычным кормом 
судака — плотвичку, густерку, окуня, ерша, 
бычка, пескарика. Опускается живец практи-
чески к самому дну: рабочий спуск жерлицы 
фиксируется в 5-10 сантиметрах от него.

Алексей МУРАШКО, фото автора

10 РЫБАЦКИЙ ОПЫТ

• ОЖИДАЕМАЯ АКТИВНОСТЬ КЛЁВА РЫБЫ В ФЕВРАЛЕ •
Прогноз составил Ревнут ГОЛОВКО, г. Обнинск

Февраль — это еще зимний месяц и ему свойс-
твенны все условия, мешающие приятной, спокой-
ной обстановке во время рыбалки, это и морозы, 
и ветры, и набравший максимальную за зиму 
толщину ледовый покров. В феврале день ото дня 
становится светлее. Долгота дня возрастает поч-
ти на два часа, все чаще светит солнце. Первую 
половину месяца фенологи относят еще к зиме, и 
начинается месяц с Тимофеевских морозов (они 
наиболее сильные из февральских), которые при-

ходятся на 4 число, за ними следуют 15 числа 
Сретенские морозы. В эти дни клев будет самым 
плохим за весь месяц. 17 февраля Никольские 
морозы, а завершают зиму 24 февраля Власьев-
ские морозы.. Правда, в отдельные годы вместо 
Сретенских морозов бывают Сретенские оттепели, 
и если в этом феврале будут оттепели, то можно 
надеяться на достаточно активный клев. Самыми 
«заманчивыми» для рыболова днями будут с 5 по 
10 и с 20 по 27 число.
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зАПРЕТ ДРИФТЕРНОГО 
ПРОМЫСЛА УВЕЛИчИЛ 
ПОДХОДЫ ЛОСОСЕЙ К 
БЕРЕГАМ КАМчАТКИ
Запрет на проведение дрифтерного про-
мысла в исключительной экономической 
зоне России увеличил подходы лососе-
вых к берегам Камчатки. Превышение 
объемов вылова зафиксировано по гор-
буше, сообщила ТАСС пресс-служба Все-
мирного фонда дикой природы России 
(WWF России).

«Высокие подходы кеты и нерки на по-
луострове в этом году связаны с запретом 
масштабного использования дрифтерных 
сетей в исключительной экономической 
зоне РФ, на чем последовательно настаи-
вал WWF. Сезон этого года на Камчатке уже 
вошел в историю благодаря рекордным 
объемам выловов. Так, на северо-востоке 
Камчатки выловили 66 тыс. тонн горбу-
ши. И это — в четный год, который ранее 
считался «неурожайным», — говорится в 
сообщении.

Сейчас особый интерес ученых вы-
зывает ситуация на западном побережье 
Камчатки. В связи с низким заполнением 
нерестилищ в 2014 году, в 2016 году там 
планировалось добыть около восьми тыс. 
тонн лососей. Фактический вылов составил 
почти 75 тыс. тонн.

«Рекордные семь тысяч тонн кеты, 
которую выловили в этом году в Пет-
ропавловско-Командорской подзоне, 
обусловлены исключительно запретом 
дрифтерного промысла. Та рыба, которую 
прежде выбирали дрифтерщики, вполне 
ожидаемо пришла на береговые пред-
приятия полуострова. Но это лишь одна 
сторона медали. Не стоит забывать, что 
благодаря запрету дрифтера, не только 
выросли уловы на берегу, но, что даже 
важнее, удалось сохранить жизни огром-
ного количества птиц и морских млеко-
питающих», — сообщает организация со 
ссылкой на данные ученых.

Дрифтерный лов лососей был запрещен 
с 1 января 2016 года. Дрифтеры или как 
их еще называют «стены смерти» — это 
гигантские сети, которыми производилось 
траление. Таким образом, в них, кроме ло-
сосей попадали различные виды морских 
животных и птиц. По данным Всемирного 
фонда дикой природы России в исключи-
тельной экономической зоне РФ за период 
с 1992 по 2008 год погибло более двух млн 
особей птиц и 30 тыс. морских млекопи-
тающих.

В РОССИИ БУДЕТ 
СНЯТ зАПРЕТ НА 
ЛюБИТЕЛЬСКИЙ ВЫЛОВ 
БАЛТИЙСКОГО ЛОСОСЯ 
В России в ближайшее время будет снят 
запрет на любительский вылов балтийско-
го лосося, сообщает Интерфакс. По словам 
руководителя Западно-Балтийского терри-
ториального управления Росрыболовства 
Владимира Зарудного, уже в обозримом 
будущем жители Калининградской области 
и туристы смогут свободно ловить лосося 
в море, заливах и реках региона, не нару-
шая закон.

Инициативу о снятии запрета на вылов 
поддержал глава Федерального агентства 
по рыболовству — заместитель Минист-
ра сельского хозяйства Илья Шестаков, в 
настоящее время идет оформление соот-
ветствующих документов.

По словам Владимира Зарудного, 
специалисты Западно-Балтийского тер-
риториального управления совместно 
с учеными из «Атлантического научно-
исследовательского института рыбного 
хозяйства и океанографии» (ФГБНУ «Ат-
лантНИРО») установили, что популяция 
лосося в Балтийском море полностью 
восстановлена. «Ситуация такова, что на 
сегодняшний день любительская рыбалка 
не нанесет запасам этой рыбы какого-
либо ощутимого ущерба», — пояснил 
начальник территориального управления 
Росрыболовства.

зимняя живцовая ловля — 
это не только охота за щукой.  
На закате, когда большинство 
рыболовов начинают 
собираться домой, 
судачатники только 
приступают к рыбалке: 
именно ночью «клыкастый» 
активно кормится  
и прекрасно клюет  
на жерлицы.
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Вопрос 76
Здравствуйте, Евгений Геннадьевич! На вы-
ставке в Гостином Дворе мы с Вами разго-
варивали о французском ружье. Информа-
ции о нем очень мало, Вы просили прислать 
качественные фотографии клейм. Отправ-
ляю несколько штук, вроде получились не-
плохо. На фото я показал последователь-
ность открытия. 

С уважением, Дмитрий ГАЛАВАНОВ

Французская двустволка  
Sanner & C-ie 12-го калибра 
с блоЧным затвором  
и неподвижными стволами
Эта весьма интересная французская двуствол-
ка 12-го калибра с поворачивающимся блоч-
ным затвором фирмы Sanner & C-ie (Сонне 
и компания) из Сент-Этьенна, изготовлена она  
в 1910-е годы. Длина патронников 65 мм из-
вестна, поэтому далее применяется общепри-
нятое обозначение: калибр 12/65. Как прави-
ло, блочные затворы различной конструкции 
и разного времени — например, Henri, Martini, 
Remington и другие устанавливались на одно-
ствольное оружие с неподвижным стволом. 
А блочный затвор французской системы Sanner 
предназначен для двустволки.

Создан поворачивающийся блочный затвор 
системы Sanner в весьма плодотворный для 
оружейников период — конец XIX — начало 
XX вв., когда инженеры и мастера разрабаты-
вали способы быстрого перезаряжания казно-
зарядной двустволки с наименьшей затратой 
времени и усилий. Так появились ружья с не-
подвижными стволами и блочными затворами 
той или иной конструкции; очевидно, что с не-
подвижным блоком стволов удачно сочетается 
блочный затвор. Наибольших успехов в этом 
достигли оружейники из Сент-Этьенна, фран-
цузского национального центра оружейного 
производства. Назову впервые зарегистриро-
ванный в 1894 году весьма известный и широко 
распространенный блочный затвор системы 
Darne, действующий по принципу продольного 
скольжения.

Конструкция двустволки системы Sanner за-
патентована в 1908 году, но на ружье в марки-
ровке вида патентования Brevete S.G.D.G. номера 
не указаны, по которым можно бы определить 
дату, поэтому точнее 1908 года пока не получит-
ся. Учитывая небольшой масштаб производства 
фирмы Sanner & C-ie и серийный номер этого 
экземпляра, можно сделать вывод, что изготов-
лен он не ранее 1910-х годов, как уже было от-
мечено. Маркировка вида патентования Brevete 
S.G.D.G., которая расшифровывается «Brevete 
Sans Garantie Du Gouvernement» (Запатентовано 

без государственной поддержки), применялась 
во Франции с середины XIX века по 1968 год.

В этом ружье Sanner интересен и необычен 
не только блочный поворачивающийся затвор, 
но и конструкция блока стволов и ударных 
механизмов, поэтому с полным правом спра-
ведливо называть системой Sanner не только 
затвор, но также и блок стволов, и саму дву-
стволку. С закрытым блоком стволов ружье 
системы Sanner выглядит как традиционная 
охотничья горизонталка, выделяющаяся лишь 
своей крупной широкой колодкой. Блоки длин-
ных стволов на нее не ставили, поэтому она 
неплохо сбалансирована, несмотря на солид-
ную колодку.

Выполнен блочный затвор системы Sanner 
весьма оригинально, его крупная запирающая 
часть, собственно затвор, изготовлена в виде 
передней части колодки с плечиками как от-
дельная деталь. Внутри на боковинах глубокой 
массивной колодки имеются неподвижные по-
луоси, которые входят в кольцевые пазы на бо-
ковых поверхностях затвора. Таким образом, 
с помощью кольцевых пазов и полуосей затвор 
поворачивается по дуге окружности под дей-
ствием нижнего рычага запирания. Снаружи бо-
ковины колодки опилены также по окружности. 
Довольно большая высота колодки обусловлена 
необходимостью поместить блочный затвор 
вместе с рычажным приводом. Тем не менее 
ружье системы Sanner выглядит весьма про-
порционально, независимо от формы шейки 
ложи. 

Управляется блочный затвор системы Sanner 
нижним рычагом запирания, смонтированным 
под предохранительной скобой. При отведении 
вперед рычага запирания сам затвор откиды-
вается назад посредством рычажной системы 
и в заднем положении опускается вровень с по-
верхностью колодки, открывая доступ к патрон-
никам. При этом взводятся и боевые пружины 
ударных механизмов.

У затвора системы Sanner верхнее запира-
ние, для чего на казенном срезе стволов име-
ется фигурный крюк, представляющий собой 
удлиненную «кукольную головку» с вертикаль-
ными боковыми пазами. А в самом затворе для 
него выполнена, соответственно, фигурная 
прорезь с боковыми пазами. При закрывании 
затвор надвигается на фигурный крюк, причем 
запирание осуществляется двумя вертикаль-
ными стержнями, каждый из которых занимает 
пространство, образованное вертикальными 
боковыми пазами в крюке и затворе при смы-
кании.

Особого внимания заслуживает ориги-
нальный блок стволов системы Sanner. Каж-
дый ствол изготовлен за одно целое со своей 

половиной подушки и двумя подствольными 
крюками на ней. Причем первый крюк располо-
жен впереди почти на продольной оси ствола, 
а задний помещен у казенного среза вровень 
с боковым краем. Способ изготовления ство-
лов и крюков подтверждает надпись «Crochets 
Massifs» (Крюки сплошные) на подушках.

Таким образом, блок стволов системы Sanner 
оснащен четырьмя подствольными крюками, 
вдвое больше, чем тривиальная горизонталка. 
Они как раз и являются залогом солидного и на-
дежного соединения блока стволов с колод-
кой и позволяют ружью выдерживать весьма 
значительную и длительную нагрузку. Спереди 
в двух передних крюках выполнены пазы для 
фиксации в колодке. Два задних широко рас-
ставленных крюка целиком помещены внутри 
колодки, что обусловило ее большую ширину 
по сравнению с колодками обычных горизон-
талок.

По длине стволы соединены планками, в том 
числе нижней соединительной и верхней при-
цельной «утопленной», и спаяны. В казенной 
части они спаяны высокотемпературным припо-
ем с присадкой меди. Широкий экстрактор вы-
двигает гильзы из обоих стволов. Блок стволов 
снимается, для этого при полностью открытом 
запирающем блоке необходимо прижать кнопку, 
расположенную на нижней личине-основании 
перед нижним рычагом запирания, и извлечь 
блок из колодки. 

Ружье системы Sanner калибра 12/65 про-
шло полный цикл испытаний, на нем нанесена 
вся принятая в то время маркировка. Стволы 
изготовлены из специальной стали, марка 
которой «Acier d’Artillerie» указана на поду-
шках блока — ничего удивительного, так как 
в Сент-Этьенне работал завод по производству 
армейского оружия. На стволах помечены диа-
метры каналов 18,2 мм и длина патронников 
65 мм, понятно, что понадобятся патроны 
с толстостенными гильзами длиной 65 мм. 
Отмечены и размеры дульных сужений в виде 
клейм «Non Pour Balles Chokes» (Не для пуль 
чок) на левом стволе и «Demi Chokes» (По-
лучок) на правом.

Качество обработки стволов удостове-
ряет надпись «Rectifié» (Выправлено). Судя 

по сдвоенным клеймам, стволы подвергнуты 
так называемому «двойному» испытанию при 
усиленном давлении 1150 кг/см2, что подтверж-
дает и надпись «Épreuve Supérieure» (Усилен-
ные испытания). Ружье прошло испытание 
также и бездымным порохом при давлении  
850 кг/см2 соответственно длине патронников  
65 мм, как принято французской методикой. 
А надпись «Canon De Sûreté» заверяет, что «Ство-
лы безопасны». Подробности в виде клейм и над-
писей типичны для французского охотничьего 
оружия и дают о нем полное представление.

В двустволке системы Sanner калибра 12/65 
органично воплощены концепции техническо-
го дизайна первой четверти XX века и худо-
жественного стиля «Art Nouveau» (Ар-нуво). 
Геометрически четкие поверхности эффектно 
подчеркивает сложная гравировка, поверхно-
сти практически всех металлических деталей 
декорированы стилизованным растительным 
орнаментом и букетами цветов. В декоре этого 
ружья важную роль играет текстура комлевой 
части древесины грецкого ореха на ложе.

В настоящее время ружья системы Sanner 
с поворачивающимся блочным затвором на за-
рубежном вторичном рынке все-таки изредка 
попадаются. Как правило, это экземпляры вы-
сокой категории калибра 12/65, снабженные 
блоками стволов длиной 680–690 мм с различ-
ными сочетаниями дульных сужений и ложей 
с шейкой прямой или полупистолетной формы. 
Все они неплохо украшены гравировкой в виде 
растительного орнамента, как типично для ев-
ропейского охотничьего оружия высокой кате-
гории первой трети XX века. Оцениваются они 
с довольно большим разбросом, но это свиде-
тельствует не о различных категориях образцов, 
а лишь о том, что ружье системы Sanner редкое 
и его место на рынке окончательно не установи-
лось. Стоит иметь в виду, что, наряду с ружьем 
с блочным затвором, фирма Sanner & Cie вы-
пускала и тривиальные для французского про-
изводства двустволки.

У нас сент-этьеннская фирма Sanner & Cie 
известна мало, не исключено, что этот экзем-
пляр высокой категории единственный в нашей 
стране представитель системы Sanner с блоч-
ным затвором.

КОНСУЛЬТАЦИИ «РОГ»

Евгений КОПЕЙКО

Рубрика «Консультации «РОГ» посвящается различным аспектам, связанным 
с охотничьим огнестрельным оружием. здесь читатели могут задавать 
любые вопросы на интересующие их темы. Присылайте ваши вопросы на 
адрес редакции: 123995, Москва, Ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, ком. 754, «РОГ»,  
либо на электронную почту:  kopeyko.consalt@mail.ru

Требование к вопросам простое и только одно:  
точная, полная формулировка. 
На вопросы читателей отвечает  
наш консультант Евгений Геннадьевич КОПЕЙКО.  
Вопросы и ответы нумеруются в порядке возрастания  
из номера в номер «РОГ», что в дальнейшем позволит 
быстро найти нужные сведения.
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Н
о трудности предстояли существенные: 
последние два-три года перепела в на-
шей местности стало крайне мало: за 
весь охотничий сезон 2016 года я не взял 
ни одного. Начало сезона натаски, май, 

стало, однако, многообещающим: со всех сторон 
поступали обнадеживающие известия об оби-
лии дупеля на токах. Но так сложились обстоя-
тельства, что в мае и в первой половине июня 
работа не позволила мне выезжать из города. 
Так что первые выходы в поле с Рюриком при-
шлись только на начало июля. К этому времени 
трава на лугах под нескончаемыми июньскими 
дождями успела подняться по грудь, и условия 
для натаски молодой собаки оказались экс-
тремальными. Усугублялось это еще и тем, что 
от Ханта мне здесь серьезной помощи ждать 
не приходилось: как я уже помянул, мои соба-
ки по дупелю никогда не работали, в силу того 
что соответствующих угодий там, где я охочусь, 
нет. Так что мои пойнтеры на эту дичь внимания 
не обращают. Но я надеялся разбудить в них ин-
терес к этой птице многочисленными встречами, 
а с открытием охоты и добычей пары птиц. 

Но несколько настойчивых выездов в даль-
ние угодья окончились ничем: всюду очень гу-
стая, в человеческий рост трава. Один выезд 
в рекомендованное мне МООиРовское хозяй-
ство получился более удачным — там дупель 
действительно был, но и трава к июлю там тоже 
была лихая, хотя и пониже, чем в остальных 
лугах. Местный егерь запросил за пару-тройку 
часов прогулки с собачками столько же, сколько 
я в своем Коломенском обществе за два года 
охоты плачу. Собачки трех-четырех дупелей 
подняли, но так, что я даже не понял, причуяли 
они их или просто подшумели — высокая трава 
не позволяла проследить работу собак, и пти-
ца улетала далеко, так что на перемещенную 
навести собак тоже не получалось. Желания 
вернуться туда я не испытал — далеко ехать, 
дорого платить, а трава такая, что правильную 
натаску в ней обеспечить все равно нереально.

Так постепенно мы и подошли к открытию 
охотничьего сезона. Мысль о том, чтобы по-
пытаться одипломить Рюрика уже в этом году, 
я уже оставил: с дупелем не сложилось — 
время, когда была относительно низкая трава 
и птицу было легко найти, я упустил, а в высо-
кой траве, при низкой плотности дичи, толку 
не будет. Перепел отсутствует полностью: бью-
щих петушков этим летом я нигде не слышал. 

Но обучить собаку как-то надо. 
И дальнейшее обучение пошло методом 

практической охоты в паре с папой на куро-
паток, благо в полях вокруг моего дома они 

были и есть. Отсутствие перепела я объясняю 
дождливым началом лета: кладки яиц и только 
что вылупившихся птенцов, должно быть, по-
губила июньская непогода. На удивление мало-
численное присутствие коростеля, наверное, 
имеет то же объяснение.

Ходить за куропатками по заросшим су-
масшедшей травой полям, превратившимся 
в настоящие пампасы, не сахар для молодой, 
неокрепшей собаки. Но шумный подъем этих 
птиц, плотные наброды, оставляемые стайками 
по 15–20 особей, оставить равнодушным Рю-
рика не могли. На первой охоте работу Ханта 
он не заметил и столкнул стаю под носом у сто-
явшего на стойке папы, но сбить одну из взле-
тевших птиц мне удалось — я был недалеко. 
Подбежав вслед за папой к лежавшей в траве 
дичи, Рюрик явно ею заинтересовался: судя 
по интенсивной работе его прута, наши с Хан-
том действия молодежь одобрила.

Пошли за перемещенной стаей — мне удалось 
заметить направление перелета доброй ее поло-
вины. И, удача! — расселись эти птицы на участке 
с относительно невысокой и менее густой травой. 
Так что метрах в 20 от себя я перемещения со-
бак мог отслеживать. Вторую птицу, естественно, 
опять сработала опытная собака, но в поисках 
битой дичи, упавшей с густые заросли, приняли 
участие уже оба, и юный пойнтер был перепол-
нен энтузиазмом. Искали долго, птица явно была 
бита не намертво, успела сместиться по земле 
на несколько метров в сторону от места падения 
и забилась под густую полегшую траву. Хант уже 
устал от ее поисков и явно был склонен уже уйти 
с этого места, когда куропатку из ее схрона вы-
тащил Рюрик — еще один охотник состоялся! 

Минут через 20, пробираясь сквозь высокую 
траву возле кустарника, Рюрик вдруг с явным 
интересом уставился под эти кусты и перешел 
на робкое подобие потяжки. Неуверенно, как бы 

стесняясь, и так и не сделав настоящей стойки, 
через несколько крадущихся шагов он заставил 
взлететь коростеля, который тут же был бит, 
благо я был в десятке метров от происходящего 
и все видел. Тут густые жесткие заросли сы-
грали положительную роль: собаки так устали 
пробираться в ней, что все чаще и чаще стали 
выходить на мой след и «чистить шпоры», делая 
лишь коротенькие галсы в сторону. Благодаря 
этому, я и не дал первой самостоятельно сра-
ботанной моим учеником птице улететь далеко. 
Отыскал в траве битую дичь тоже он. 

В следующий выход, через неделю, была об-
наружена другая стайка куропаток и одна из них 
добыта. Рюрик продолжал впитывать впечатле-
ния. Еще через неделю все повторилось на дру-
гом поле, и Рюрик уже не отставал от папы 
и был занят осознанным поиском птицы — по-
сле пары добытых куропаток бабочки оконча-
тельно перестали его интересовать. А еще через 
неделю, после двухчасовых поисков выводка, 
случилось то, чего я так долго ждал: выскочив 
из густых зарослей на более разреженное место 
метрах в 30 передо мной, оба пойнтера одно-
временно застыли в картинной стойке. Подойти 
к ним мне не удалось — середина сентября, 
птицы уже достаточно взрослые и вплотную 
не подпускают. Стая шумно взлетела метрах в 10 
перед собаками при моей попытке приблизить-
ся, и больше половины птиц стаей перелетели 
метров за полтораста вперед. Началась охота! 
Наведенные на переместившихся птиц собаки 
вновь подняли их далековато — я пропуделял, 
но на этот раз они в панике стали разлетаться 
уже не плотной стаей, а парами-тройками в раз-
ные стороны. Я засек направления и ориентиры, 
где их теперь нужно отыскивать порознь. 

Охота состоялась и была поучительной для 
начинающей собаки: мы трижды подходили 
к перемещенным птицам и четырех взяли при 
активном участии молодой собаки. Можно было 
бы и продолжить, но я решил этот выводок уже 
больше в этом году не тревожить — уже 6 птиц 
из него добыто, то есть около трети. Осталь-
ных — на воспроизводство.

Это, конечно, неправильная натаска. Она 
оставляет много неотшлифованных деталей. 
Придется доделывать следующим летом. Бог 
даст, и перепел появится, и трава в начале лета 
пониже да пореже будет — тогда и доведем 
до совершенства все наши действия. Но пока 
можно подвести первый итог: Рюрик — уже 
работающая собака, он знает запах дичи и осо-
знанно ее ищет, и, судя по его поведению, 
большей радости, чем этот процесс, для него 
не существует.

12 НА ПСАРНЕ

Сергей КОЛМАКОВ, г. Коломна

Прошлым летом Агашка погиб. А от Ханта в начале лета появился 
помет, и я тут же предупредил заводчика, что «алиментный» 
щенок не предназначен на продажу, а достанется мне самому, 
заступит на место дедушки.

КАК НАТАСКАТЬ ПОЙНТЕРА?

Часть вторая

О
рганизаторами испытаний являлось 
Тамбовское региональное отделение 
Военно-охотничьего общества. Эксперт-
ную комиссию представляли: эксперт 1-й 
категории по испытаниям норных Ю.Ю. 

Семенов (г. Тимашевск), эксперт 3-й категории 
по испытаниям норных А.В. Устинов (г. Тамбов); 
стажировку на испытаниях на норе проходила 
Н.В. Олина. Нормастером была Т.А. Мазунова.

С погодными условиями при проведении ис-
пытаний, откровенно говоря, крайне не повезло. 
В день проведения стояла прохладная, морозная 
погода, до -7 градусов, с небольшим ветерком 
и снежком, но такие условия приближали всех 
участников к условиям, соответствующим для 
проведения удачной охоты по норному зверю. 
Так что настроение у вех участником было, ска-
жем так, охотничье, и все с радостью и нетерпе-
нием ждали своей очереди для пуска собаки.

Всего в испытаниях по лисице на норе-
«восьмерке» участвовало 9 собак норных пород, 
которые прибыли, в основном, из Тамбова, из них 
3 ягдтерьера, 2 гладкошерстных фокстерьера, 3 
гладкошерстные и 1 жесткошерстная таксы.

На диплом 1-й степени сработала всего одна 
собака, это сука немецкого охотничьего терьера 
по кличке Аза, 7182/15, владелец О.В. Фурсов, 
с расценкой работы в 93 балла. 

На диплом 2-й степени сработали две со-
баки; из них лучшей оказалась такса гладко-
шерстная, с расценкой в 85 баллов, по кличке 
Грейт Каприз Гелиос, 4752-0279/тг, владелец 
О.В. Понорядова; и с баллами чуть меньше, в 75 
баллов, ягдтерьер по кличке Нора, 4752-0275/ят, 
владелец А.С. Истомин. 

На диплом 3-й степени сработали три со-
баки: гладкошерстная такса Сэр, 5126/12-тг, 
владелец С.В. Шевелева (69 баллов) и два глад-
кошерстных фокстерьера с расценкой работы 
по 66 баллов — Нора, 4752-0215/фг, владелец 
О.В. Леонов, и Найк, 4752-0253/фг, владелец 
Д.А. Клюев (16,66%). 

В испытаниях по лисице на п-образной норе 
участвовало 11 собак норных пород, из них яг-
дтерьеров 5, такс жесткошерстных — 2, такс 
гладкошерстных тоже 2 и 2 гладкошерстных 
фокстерьера. В целом испытуемое поголовье 
собак на этой норе показало лучшие результа-
ты, чем на испытаниях на норе «восьмерке». 

 На диплом 1-й степени сработали две соба-
ки — кобель таксы жесткошерстной по кличке 
Армин Ауринко, 4943/12, владелец М.М. Воро-
ненко (94 балла), и ягдтерьер по кличке Тронза 
Нот Елан, ркф 4666414, владелец Т.А. Мазунова 
(93 балла).

На диплом 2-й степени не сработала ни одна 
собака. На диплом 3-й степени сработали 5 
(45,45%) собак, из них с расценкой в 80 бал-
лов сработал немецкий охотничий ягдтерьер 
по кличке Тер Фаннор Атака, владелец Т.А. Ма-
зунова, с расценкой в 77 баллов, — ягдте-
рьер по кличке Нора, 4752-02/75-ят, владелец 
А.С. Истомин, с расценкой в 75 баллов, срабо-
тали две собаки, это фокстерьер гладкошерст-
ный по кличке Найк, 4752-0253/фг, владелец 
Д.А. Клюев, и ягдтерьер по кличке Тер Фаннор 
Эффа, ркф 4469327, владелец Т.А. Мазунова. 
С расценкой в 69 баллов сработала на диплом 
3-й степени такса жесткошерстная по кличке Се-
ления Прекрасная, 5017/17, владелец А.А. Даль-
ская из Москвы. 

И было снято по разным причинам 4 собаки. 
В целом испытания, несмотря на погоду, 

прошли в теплой и дружественной обстановке, 
и мне еще раз захотелось приехать сюда, в этот 
гостеприимный, хотя и холодный край.

25 ноября на испытательно-тренировочной станции «Малиновка» 
Тамбовским региональным отделением Военно-охотничьего 
общества — Общероссийской спортивной общественной 
организации были проведены Тамбовские районные испытания 
по лисице на норе-«восьмерке» и п-образной норе.

Юрий СЕМЕНОВ, фото автора

ИСПЫТАНИЯ ПО ЛИСИЦЕ В ТАМБОВЕ
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К
аждый на месте должен вести агитацию; 
не можете выступить по телевизору, на-
пишите статью в газету, в местную, об-
ластную или республиканскую, попросите, 
чтобы ее прочитали в школах. Мы должны 

бороться, не опускайте руки, включитесь в борь-
бу с зелеными, мы обязаны победить. Нас много. 
Мы защищаем свои права и интересы. Если же 
мы будем продолжать молчать, нас затопчут. 

Для примера — предлагаю статью, которую 
отправил во все удмуртские газеты.

Охота — это древнейшее занятие человека; 
издревле люди добывали себе мясо и шкуры, 
чтобы выжить самому и прокормить свою се-
мью, близких и родных, и везде, всегда и во все 
века по жизни рядом с человеком шла собака. 
Она помогала загонять зверей, добывать ему 
пушнину, спасала его от хищников и охраняла 
жилище. До сих пор многие северные малые 
народности живут охотой, добывая себе про-
питание при помощи оружия и собак.

У нас наблюдается тенденция во всем рав-
няться, смотреть и подстраиваться под Запад. 
Как можно сравнивать страну на западе, кото-
рая по площади, как наша одна Удмуртия? Рос-
сия имеет протяженность 12 тысяч километров 
и более. На Западе охотпользователь имеет 
участок охотничьих угодий 1,5–2,5 тысячи ки-
лометров, а наши охотпользователи минимум 
15 тысяч и более. Это считается маленьким 
участком, а на севере охотпользователь имеет 
миллионы тысяч гектаров участка, они им пере-
ходят по наследству и называются родовыми 
угодьями. 

Как нас, россиян, можно сравнивать и под-
гонять под Запад? Для нас многих охота и соба-
ководство — это уклад жизни, за счет которого 
мы существуем. Охота и собаки — неотъемлемая 
часть нашей жизни. Как можно охотиться с не-
подготовленной собакой на такой территории, что 
можно добыть с собакой, у которой нет поиска, 
нет вязкости, нет смелости и охотничьей страсти? 
И все эти подготовки, знакомство со зверем и по-
лучение первых навыков только на испытательно-
тренировочных станциях. Где собаки тестируются 
и эксперт расценивает их на степень диплома 
по полученным ими баллам. 

В Правилах испытаний четко прописано, что 
площадка для испытаний по медведю не должна 
быть менее 100 метров, медведь весом не менее 
80 килограммов, и ведущий не может подходить 
к медведю ближе сорока метров. Для испыта-
ний по кабану загон должен быть не менее 4-х 
гектаров, и кабан весом не менее 100 килограм-
мов; ведущий не может приближаться к зверю 
на расстояние не менее 40 метров. Если эксперт 
нарушит проведение Правил испытаний, то его 
могут наказать, вплоть до лишения категории.

Как можно выходить на охоту с неподготов-
ленной и непроверенной собакой на дикого и се-
рьезного зверя? Это может закончиться плачев-
но. Вспомним еще не совсем забытые нами два 
случая добора подранка медведя в Глазовском 
и Кезском районах Удмуртии: собаки были не-
подготовлены, в одном случае от зверя погиб 
охотовед, а в другой раз медведь до полусмерти 
изуродовал охотника. И таких случаев масса. Ког-
да собака рабочая и со зверем знакомая, такого 
никогда не произойдет, она всегда отвлечет зверя 
на себя и даст возможность охотнику подойти 
на надежный выстрел и добыть зверя. Если воз-
никнет необходимость, спасет от смерти.

Когда существовал ГУП «Удмуртский питомник 
ЗСЛ», от нас было вывезено очень много собак за 
границу. По всем отзывам собаки очень сильные, 
выносливые и чересчур вязкие, с ними тяжело 
охотиться, так как угодья за рубежом маленькие, 
и если не успеть добыть зверя сразу, то приходит-
ся снимать собак на чужой территории.

Нельзя допустить, чтобы испытательные 
станции прекратили свое существование, у нас 
возникнет серьезная проблема в племенном со-
баководстве. Стыдно будет, что именно на нас, 
на нашем поколении оборвется и закончится раз-
ведение кровного собаководства. Что мы не смог-
ли сохранить и оставить в наследство нашим детям 

и внукам собак в той чистоте, в том первозданном 
облике, в котором достались нам по наследству от 
наших отцов, дедов и прадедов, экспертов и завод-
чиков, которые не считались со своим временем, 
материальными затратами, умом и страстью. 

Для нас, охотников, собаководов, возник-
ла серьезная угроза. Многомиллионная армия 
охотников, собаководов могут остаться без 
своего любимого дела, без охоты и собак. Ма-
ленькая кучка людей из партии зеленых вышли 
в Думу с предложением принять закон, чтобы 
закрыть испытательные станции, охоту с со-
баками и ловчими птицами. Партия, которую 
финансирует Запад и которая получает оттуда 
немалые деньги. 

19 января 2018 года в здании Госсовета у де-
путата Совета Федерального собрания РФ Юрия 
Викторовича Федорова прошло заседание круглого 
стола. Там присутствовало 20 человек — депутаты, 
эксперты, кинологи, руководители испытательных 
станций, охотпользователи и, конечно, зеленые, 
из-за которых возникла вся проблема. Зеленые 
выступили первыми, показали фотографии, есте-
ственно, взятые из интернета, как собаки ловят 
барсуков, лисиц, кабанов… Они потребовали, что-
бы закрыли охоту и охоту с собаками, выразили 
мнение, что в наше время охотник — это неакту-
ально, что охота приносит вред окружающей среде 
и отрицательно влияет на воспитание молодого 
поколения, что на притравочных станциях изде-
ваются над зверями, вырывают им клыки и когти, 
морят их голодом, чтобы собакам было легче их  
задушить.

Юрий Викторович задал им вопрос — а вы 
были хотя бы раз на испытательных станциях? 
Видели, как проходят испытания собак? От-
вет — нет. Фотографии, где то зафиксировано 
официально? Отвечают: нет. А где гарантия, 
что вы не сами устроили это зрелище, сделали 
съемки?

Зеленые берут все из интернета, а сами даже 
и не представляют, как все это происходит. Так 
почему охотники и собаководы должны стра-
дать из-за каких-то хвастунов и садистов, ко-
торые с гордостью выкладывают в интернет 
фото и видео.

 У нас есть фальшивомонетчики, которые рису-
ют деньги. Давайте отменим деньги и будем жить 
без денег — и так можно привести массу при-
меров. Может быть, проще бороться с группой 
нерадивых людей, которые выкладывают такие 
материалы в интернет, которые рисуют деньги. По-
чему от этого должны страдать миллионы ни в чем 
не повинных граждан? Давайте запретим охоту, 
и не пройдет два-три года, как звери будут ходить 
по улицам наших населенных пунктов, как это было 
во время войны, когда на западных границах шли 
бои, и весь зверь, в том числе и волки, мигриро-
вали к северным границам России. Волки чинили 
беспредел, заходили в деревни, нападали на до-
машний скот, вытаскивали из-под ворот собак, 

залазили в хлев, нападали на людей. Дети не мог-
ли передвигаться по деревне без сопровождения 
взрослых, не говоря о дорогах между населенными 
пунктами. Зверь потерял страх перед человеком, 
потому что на него перестали охотиться.

За 2017 год было официально зарегистриро-
вано 300 нападений медведя на человека, 2000 
заболеваний диких зверей бешенством. Кто как 
не охотники и их собаки уничтожают этих опас-
ных для жизни человека хищников?! Охотники 
в зимнее тяжелое время подкармливают кабана, 
выкладывают лосям соль, заготавливают сено 
и веники, выкладывают их косулям и оленям, сеют 
кормовые поля, чтобы животные могли питаться. 
Рискуют своей жизнью при задержании браконье-
ров, борются с хищниками, особенно с волками, 
которые табунами выедают кабана, косулю, валят 
лосей, вылавливают бобров, тем самым нарушая 
экологию нашей природы.

Поэтому мы все вместе должны бороться 
с интернетчиками, которые выкладывают вся-
кую дрянь. Антиохотники должны понять, что 
своими действиями они создают проблемы 
миллионам людей, любителям охоты и собак.

\\\\\\\\\\\\
НА ПСАРНЕ

Объявления принимаются по
адресу: Москва, ул. 1905 года, дом 7,

1-й этаж, РИА “О’КЕЙ”. пн.—пт.: 10.00—18.00. 
Справки по тел.: (495) 781-47-32, (495) 781-47-43

E-mail: classifieds@mk.ru

продаю
❑ щенки восточно-сибирской лайки, 21.12.2017 

г. рождения, от рабочих производителей, 
для охоты и племенного использования, МО. 
т. 8-916-877-41-51, Елена

❑ щенки западно-сибирской лайки 
т. 8-916-744-29-67

❑ щенки пойнтера т. 8-910-519-31-00, 
8-910-527-47-84

❑ щенки русского охотничьего спаниеля 
(Раменская секция МООиР) 
т. 8-916-573-22-15
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Вспомним еще не совсем забытые нами два случая добора подранка 
медведя в Глазовском и Кезском районах Удмуртии. Собаки были 
неподготовленными — в первом случае от зверя погиб охотовед, 
а в другой раз медведь до полусмерти изуродовал охотника.

В.А. РЯБОВ, председатель Правления МОО «Клуб Охотничьих Собак», эксперт-кинолог Всероссийской категории 

 УГРОзА ОХОТЕ И ОХОТНИчЬЕМУ СОБАКОВОДСТВУ
Охотники, собаководы, 

я обращаюсь к вам! Не будьте 
пассивными и не стойте, 

не наблюдайте со стороны!  
Над нами нависла серьезная 

угроза — мы можем остаться 
без своего любимого дела.
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ПОлНОСТЬЮ ЧИТАЙТЕ
НА САЙТЕ
www.ohotniki.ru

ОСТАЛИСЬ НА зИМОВКУ
По сообщению нашего автора Владими-
ра Масоликова, его знакомый охотник 
Владимир Жаров рассказал, что в вос-
кресенье 21 января в Истринском райо-
не Московской области в лесу, на окраи-
не болотины, на расстоянии 100 метров 
друг от друга, он вспугнул трех валь-
дшнепов. Один поднялся явно с нижней 
ветки елочки, а вот обширные наброды 
другого он наблюдал. Третий поднялся 
с противоположного берега непроходимой  
болотины.

В этом году до 20-х чисел января в Под-
московье сильных морозов не было. Те-
плая зима послужила причиной того, что 
некоторые вальдшнепы остались здесь 
на зимовку. Так было и в другие годы с те-
плыми зимами, например в 2007 году, ког-
да подобные сообщения охотников были 
не редкостью. Как только настоящая зима 
берет свои права, вальдшнепы быстро уле-
тают в теплые края.

В ПОДМОСКОВЬЕ 
ОШТРАФОВАЛИ 540 
ВЛАДЕЛЬЦЕВ СОБАК
В Московской области в декабре 2017 года 
состоялись рейды по проверке исполнения 
правил выгула домашних животных, и в 
результате было оштрафовано более 540 
владельцев собак, сообщила riamo.ru на-
чальник Госадмтехнадзора Подмосковья 
Татьяна Витушева.

«Рейды состоялись практически во всех 
муниципальных образованиях Московской 
области; 543 владельца, замеченных в на-
рушении областного законодательства 
в сфере выгула домашних питомцев, 
получили от инспекторов ведомства са-
мую подробную инструкцию, а также 
наказание в виде штрафа», — сказала  
Витушева.

Она напомнила, что, согласно установ-
ленным правилам, выгул собак разрешает-
ся строго в наморднике, на поводке, длина 
которого позволяет контролировать по-
ведение животного. 

Без поводка и намордника дру-
зьям человека позволено быть только 
на специальных площадках для выгула. 
Запрещается выгуливать собак на дет-
ских и спортивных площадках, на тер-
риториях больниц, образовательных 
учреждений и иных территорий общего  
пользования.

Согласно изменениям, внесенным 
в Кодекс Московской области об адми-
нистративных правонарушениях, с 2018 
года привлекать собаководов к админи-
стративной ответственности уполномо-
чены административные комиссии муни-
ципальных районов и городских округов  
региона.

РОГ-ИНФОРМ
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А 
над картиной горделиво висят вделанные 
в резную деревянную доску роскошные 
рога лося — последний трофей, добы-
тый мной в составе охотничьей бригады 
по копытным в Мамоновском участке 

Клепиковского охотхозяйства.
Наверняка у каждого охотника были и оста-

ются в памяти незабываемые происшествия, 
связанные с охотой. Случай, о котором я хочу 
рассказать, надолго остался в памяти не только 
у меня, но и у всех членов всей нашей охотни-
чьей бригады. 

Лось — животное крупное. Поразить такую 
мишень, кажется, не составляет особого труда. 
Но это как сказать... 

Я проохотился в бригаде по отстрелу копыт-
ных более тридцати лет и считался опытным 
стрелком. Но, как говорится, и на старуху бывает 
проруха. И проруха эта случилась со мной в ту 
последнюю для меня охоту. 

У меня сохранилась целая пачка с капсюля-
ми «жевело», купленными когда-то по случаю 
в районном охотничьем магазине. И я замечал, 
что заряженные патроны из этой партии иногда 
давали осечки, но все же снарядил и в этот раз 
патроны с этими капсюлями, которые притяги-
вали к себе своим золотым блеском, понадеяв-
шись на авось. 

В охотничий сезон, о котором идет речь, зима 
была снежной, и в начале охоты по четким сле-
дам определили, что в участок, где мы должны 
были охотиться, со стороны Дуная — забро-
шенного поселка на бывших торфоразработках, 
недавно зашло пять лосей. Сделав несколько 
окладов, уточнили, что лоси прошли через «тру-
бу» в сторону «ручья». 

Так уж получилось, что в бригаде за многие 
годы совместной охоты примерно в одних и тех же 
местах стали называть отдельные участки местно-
сти только нам понятными именами, связанными 
с теми или иными обстоятельствами охоты.

Среди этих имен были «Хлапов тир», «Соко-
лово стрельбище», «позорный столб», «Женина 
куча», «Бимова могилка» и так далее. И когда 
говорили, что надо идти к «Хлапову тиру», то без 
каких-либо дополнительных разъяснений было 
ясно, что надо делать и куда идти. 

Из-за обильного, неслежавшегося еще снега 
и ставших для нас труднопроходимыми зарос-
лями кустов по «Ручью» было сложно сделать 
оклад, чтобы определить, куда делись те пять ло-
сей, которые из владимирских лесов. Тем более 
что лоси до определенного времени себя ничем 
не проявляли. 

В этот день я за рулем уазика ехал по наме-
ченному бригадиром маршруту. С вечера выпал 
снег, и пришлось прокладывать путь практиче-
ски по снежной целине. Стоявшие по сторонам 
дороги, покрытые снежными шапками деревья, 
делавшие их причудливыми, создавали неза-
бываемое впечатление. Порой даже не можешь 
вспомнить, для чего ты находишься в лесу. Не-
даром кто-то сказал, что в лес заходишь как 
в храм Господний. 

Когда подъехал к месту общего сбора у обе-
лиска погибшим в Великой Отечественной войне 
в заброшенной жителями деревни Мамоново, 
все уже были в сборе. Наш бригадир Поликар-
пыч, за плечами которого был многолетний 
опыт в бригадной охоте и который не первый 
год возглавлял нашу бригаду, сказал, что оклад-
чики, шедшие от деревни Ненорово, на «верхней 
дороге» не разобрались во множестве следов, 
и теперь неясно, с какой стороны находится 
зверь. Чтобы уточнить, он попросил меня схо-
дить и разобраться в запутанных следах. 

Подъехав к деревне, я оставил машину, встал 
на лыжи и метров через триста в березняке об-
наружил следы лосей. Лоси, видимо, кормились 
в этом месте и изрядно наследили. Я достал 
коробок спичек и стал по карманам расклады-
вать спички. Если следы вели налево, в левый 
карман, если направо, в правый карман. Уж 
очень хотелось, чтобы зверь остался с правой 
стороны, в так называемых «Топорах», как мы 
называли это место, так как загон было лучше 
всего устраивать со стороны деревни Беляево 
от асфальтированной дороги. Дело в том, что 
с этой стороны оклада зашли еще два быка. 
Но спичек оказалось больше в левом кармане, 
а загон с левой стороны не сулил удачи. Там, 
в лесу, был участок, трудно проходимый из-за 
снега и зарослей. Это была бы дополнительная 
трата времени, так как было уже около двух ча-
сов дня, а зимний день короткий. 

Вернувшись в бригаду, я объяснил сложив-
шуюся ситуацию. 

Посоветовавшись, решили начать загон 
со стороны асфальтовой дороги, чтобы навер-
няка через «Омшаник» и «Топоры» на «верхнюю 
дорогу» выгнать этих двух быков. 

Определились с загонщиками. Решили по-
слать по следу загонщика с собакой и еще двух 
по обеим сторонам следа. Собака у нас была 
надежная, ягдтерьер по кличке Карат. Женя Сте-
панов — хозяин собаки, старался всегда быть 
в загоне и хорошо натаскал пса. 

По указанию Поликарпыча загонщиков на ма-
шине отвезли к месту начала загона, оговорив 
сигналы открытия охоты. Остальные охотники 
в уазике поехали по «Верхней дороге» на номера 
в сторону «Соколова стрельбища» к «Павло-
вой поляне». Часть охотников, шесть человек, 
по указанию того же Поликарпыча, мне было 
поручено расставить на номера до поворота 
на «Павлову поляну». 

День был морозным, тихим, но мягкий снег 
под ногами уходивших на номера быстро гасил 
звуки шагов. Во время расстановки номеров, 
у лосиных следов, я поставил более меткого 
стрелка. Несмотря на то что бригада была не-
маленькая и охотились, в основном, одни и те 
же, надежными стрелками считались только 
пять-шесть человек. На втором номере поставил 
молодого, начинающего охотника. Сам я встал 
третьим номером, а остальных стрелков расста-
вил дальше, указав им места соседних номеров 
и стрелковую линию. 

С дороги, вдоль которой стояли стрелки, вы-
рубка просматривалась хорошо. Я встал перед 
небольшой сосенкой посреди вырубки. За пле-
чами у меня метрах в двадцати начинался боль-
шой лес. Зарядив ружье пулями «Рубейкина», 
которые я снарядил накануне, стал ждать начала 
загона. Ждать долго не пришлось. Вскоре вдали 
раздались один за другим три ружейных выстре-
ла. Загон начался. 

По началу голосов загонщиков не было 
слышно. Но именно в это время необходимо 
быть особо внимательным. Слух и зрение на-

пряжены, нельзя пропустить ни малейшего 
движения в лесу. Как говорил один из членов 
нашей бригады, мышь не должна проскочить 
незамеченной в это время. И действительно, 
зверь мог появиться неожиданно в любом месте 
и в любое время. А таких случаев на охоте было 
множество, доходило до смешного, но это уже 
другие истории. 

Во время загона зверь старается идти на-
встречу ветру, а мы загон организовали по бо-
ковому ветру, и голоса загонщиков, как я уже 
говорил, долго не было слышно. Но вот я услы-
шал далекий голос собаки, постепенно при-
ближающийся именно в мою сторону. Неужели 
на меня выйдет?! 

Еще не видишь зверя, но уже чувствуешь 
волнительный прилив эмоций, начинаешь слы-
шать стук своего сердца. 

Уже метров за двести я услышал прибли-
жающегося к моему номеру крупного зверя. 
Я насторожился. 

Хотя и ожидаемый, но все равно внезапно 
появившийся сохатый подбежал к краю вы-
рубки, резко остановился, как бы в раздумье, 
метрах в ста двадцати от меня, а затем, резко 
развернувшись, стал уходить вправо, вдоль вы-
рубки. Пробежав болотинку, свернул в березняк 
и побежал в направлении соседнего номера. 
Раздался выстрел. Через несколько секунд 
я вижу лося, который возвращался своим сле-
дом в обратном направлении. Добежав до се-
редины болотинки, которая просматривалась 
метров на тридцать, зверь развернулся на де-
вяносто градусов и направился прямо на меня,  
в лобовую. 

Я спокойно подпустил лося метров на трид-
цать. Нажал спусковой крючок... Выстрела не по-
следовало. Я оторопел. Зверь приближался. Жму 
на второй крючок — выстрела нет. 

Лось обежал меня стороной и остановился 
метрах в шести-восьми сбоку от меня. Я видел, 
как передо мной, широко расставив ноги, опу-
стив голову и глядя в мою сторону, стоял «бы-
чара». Его поза могла говорить только одно: «Ну 
что, попался?!» 

Мысль в голове одна: «Упускаю зверя! По-
зор!» В душе полная растерянность. Ведь лось 
стоял на чистом месте. Я снова переламываю ру-
жье, прицеливаюсь почти в упор... Снова осечка. 
Лось резко поворачивается и бежит за номера 
в сторону леса. 

В голове мелькает мысль, что в подсумке 
есть еще патрон пулевой, который когда-то дал 
мне кто-то из членов бригады. Я быстро пере-
зарядил ружье. Тем временем лось уже скрыл-
ся в лесу. Я наметил прогал в сосняке, где он 
должен бы пробежать, и прицелился на высоту 
роста зверя. И только появился его силуэт, на-
жал курок. Прогремел выстрел. Лось скрылся 
в лесном массиве. 

В голове мелькнула мысль: «Упустил ... Ро-
гача упустил... » 

Охотники на соседних номерах отчетливо 
видели происходящее и потом в недоумении 
спрашивали, почему я не стрелял раньше. 

После выстрела замер, прислушиваясь. Неда-
леко в лесу, в стороне, куда убегал лось, послы-
шались скребки по снегу. Перезарядив ружье 
картечью, я бросился в сторону шума (сходить 
с номера до окончания облавы категорически 
запрещено. — Прим. ред.).

Подбежав, увидел, что подстреленный лось 
упал и, по инерции проюзив метров пять по сне-
гу, ударился головой в комель дерева, который 
остановил его. Лежа на боку с приподнятой го-
ловой, лось в агонии двигал ногами, словно еще 
бежал, вороша снег копытами. 

Пуля прошла в середине туловища, под по-
звоночником. Я подошел к лосю сзади и про-
извел контрольный выстрел. Зверь замер. 
Ощущение такое, будто ком свалился с плеч. 
Я ликовал. 

Снова встав на свой номер, увидел, как 
мимо с лаем пробежал Карат и стал облаивать 
лежащего зверя. Кстати, пес всегда лаял как 
на гону, так и облаивал добытых зверей. В этот 
момент я услышал приближающиеся голоса  
загонщиков. 

Карат продолжал лаять на одном месте, и это 
начинало меня раздражать. 

Я махнул рукой соседнему номеру, предупре-
ждая, что пойду к собаке. Поставил ружье к со-
сенке и направился к собаке с целью привязать 
Карата. Но тот был неугомонным и огрызался 
на меня. Тогда я взял ветку и стал, ругаясь, от-
гонять его от лося. Собака, обидевшись, убежала 
в лес. 

Еще раз осмотрев трофей, по достоинству 
оценил рога: три отростка с каждой стороны. 
Значит, лосю четыре года. 

Неожиданно в лесу, метров за двести за но-
мерами, вновь раздался ни с чем не сравнимый, 
с хрипотцой, голос Карата. Все говорило о том, 
что собака опять что-то нашла. Лай был слышен 
на одном месте, и я подумал, что это наверняка 
те лоси, со следами которых мы по-настоящему 
не разобрались в начале охоты. 

Слышу, справа от соседнего со мной номера 
кто-то идет ко мне. В голове мелькнуло: «Ведь 
говорили всем, нельзя сходить с номеров, пока 
не снимут или не будет объявлен отбой». Стоял 
в нетерпеливом ожидании и вдруг между со-
сенок увидел силуэты двух лосей. Они стояли, 
вслушиваясь в лесную тишину, шевеля мохнаты-
ми ушами, как живыми локаторами. Я оцепенел, 
глядя на этих красавцев. Мгновение — и силуэ-
ты как бы растворились в лесном массиве. Голос 
Карата стал удаляться в глубь леса. На дорогу 
стали выходить загонщики. Я переломил ружье, 
вынул патроны и протрубил в дуло ружья отбой, 
окончание охоты. 

Когда собрались охотники, меня поздравили 
«с полем». 

Потом оказалось, что второй лось, который 
был в загоне, ушел «на ветер» и прошел дальше 
«Соколова стрельбища», где не оказалось охотни-
ков. Лицензия была последней, и охота удалась. 

Разделав тушу лося, а дело это не быстрое, 
поделили между охотниками мясо и, зашуршав 
замерзшими целлофановыми мешками, уложи-
ли добычу в рюкзаки. 

С тех пор прошло немало времени, жизнь 
берет свое. Ружье без необходимости стоит 
в ружейном ящике. Я, как и многие мои друзья-
охотники, переключился на рыбалку. 

А последняя охота, вроде бы и удачливая, 
вспоминается с беспокойным чувством вины 
и запоздалым раскаянием. Перед глазами, по но-
чам, нередко стоит лось с гордо поднятыми ро-
гами, спокойно шагающий навстречу стрелку.

НА КРОВЯХ

ПОСЛЕДНЯЯ ОХОТА
В гостиной моего дома на стене висит картина: зимний вечер, луна 
освещает бегущую по дороге тройку лошадей, запряженную в сани. 
В них на корточках сидит возница. В одной руке у него вожжи, 
другой замахивается кнутом. Сзади на санях сидит барин с ружьем, 
который целится в бегущего поодаль волка, готового броситься 
на ездоков. И не поймешь, то ли волки преследуют 
припозднившуюся тройку, то ли это охота на волков... 

Виктор МАРТЫНКИН
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С
егодня еще ничего — чуть-чуть, но минус! 
Охота на зайца открыта до 15 января, да 
разве его сейчас найдешь?! Это раньше 
можно было просто прочесывать заросшие 
белесой травкой края оврагов или, рискуя 

переломать ноги, свернуть на глубокую пахоту 
с вкраплениями рыжеватой соломы и за день 
поднять двух-трех русачков. Сейчас такое время-
препровождение просто бессмысленно, поэтому 
решаем вплотную заняться рыжим племенем.

Лисицы в этом году (как, впрочем, и в про-
шлом) вполне достаточно. Областные власти, 
стимулируя сокращение поголовья разносчика 
бешенства, объявили выдачу премии в размере 
1000 рублей за хвост. Ну, не совсем тысяча, 
подоходный налог никто не отменял, но тоже 
неплохо! На Сасовский район было выделено 
средств на сто лисиц. Для получения премии 
необходимо предоставить копии ИНН, СНИЛС, 
членского охотничьего билета и паспорта (вро-
де ничего не забыл!). Ну и собственно добы-
тую лису. Все это надо привезти в районную 
ветеринарную станцию, где у зверька берут 
биоматериал для анализа и отрезают ухо, что-
бы не вздумали недобросовестные охотники 
предъявить ту же лису повторно.

При хорошем раскладе здесь вам должны 
выдать справку, что уничтожен опасный хищник. 
После этого нужно отправляться в районную 
администрацию, где по предъявлении вышеука-
занных документов должны выдать денежное 
вознаграждение, за вычетом 13 процентов.

В чем тут, на мой взгляд, неудобства? Ве-
теринарная станция работает по обычному 
графику. Мы охотимся в выходные дни или 
приезжаем с охоты поздно. Значит, нужно 
хранить добытого зверька целиком в течение 
двух-трех дней. А где хранить потенциальный 
источник бешенства? Впоследствии, после по-
лучения справки, можно будет снять шкурку для 
дальнейшего использования по собственному 
усмотрению. Только кому-то приходилось это 
проделывать с закоченевшим на морозе зве-
рем? Вот то-то и оно! 

Встречая знакомых охотников, интересу-
юсь — пробовали сдавать? Большинство до-
садливо машет руками: пробовали, да только 
денег не дали! Сказали — позже заходите!

Что-то мне подсказывает, что позже деньги 
уже закончатся! Только один из знакомых рас-
сказал, что получил 870 рублей. Да председа-
тель одного охотничьего коллектива поведал, 
что ловкий охотник из села сдал сразу 26 лис, 
скупив их у других товарищей. 

Поэтому мы не морочим себе голову с пре-
миальными деньгами, а снимаем шкурку на ме-
сте добычи. Хорошо, когда друг имеет желание 
и возможность заниматься выделкой. А уж го-
товой шкурке применение всегда найдется! 

Ну, это я отвлекся, а наша «Нива» уже давно 
пересекла границу нашего района, и до места 
охоты остается совсем немного.

Где сегодня нужно искать лису? Либо в но-
рах, либо в непролазных зарослях неудобий, 
либо в заброшенных деревеньках вблизи скот-
ных дворов. Отучили «наездники» лисье племя 
свободно по полям разгуливать! Вот и прячутся 
кумушки там, куда ни на снегоходе, ни на ква-
дроцикле не промчишься. А мы прячем машину 
подальше от посторонних глаз и расходимся 
в разные стороны. 

План обычный: Михаил, как владелец не-
заменимого ягдтерьера Рика, идет в загон, а я 
попытаюсь угадать предполагаемый ход лисы 
и выбрать удобное для выстрела место. Таких 
охот мы провели множество, и рыжих бестий 
при этом взято немерено, но… 

Вот подхожу недавно к болотцу, вижу след 
заходной свежайший. А болото такое, что в ме-
тре ничего не увидишь! И понимаю, что встать 
нужно прямо на окраине спиной к болоту. Тогда 
и лиса меня не увидит, а я ее, наоборот. Но как 
же не хочется становиться спиной к месту охо-
ты! Это же противоестественно! Пока я так 
рассуждал и с собой боролся, Михаил болотце 
обошел и лиса — вот она, летит ко мне по краю, 
на всех парах! Сколько времени надо, чтобы 
ружье к плечу вскинуть? Меньше секунды! 
Да только лисе, чтобы в кусты прыгнуть, еще 
меньше. Вот и пожалуйста — в двадцати метрах 
была, а стрелять уже некуда! 

«Стоял бы спиной к болоту, так она мимо тебя 
пробежала, а там-то поле чистое! Стреляй не то-
ропясь! Хоть закуривай!» — это я так себя ругаю, 
а ноги давно на другой угол болотца бегут. Туда, 
где человека увидела, лиса никогда не выйдет, 
а бежать-то надо! А тут и Рик до следа свежего 
добрался, заголосил. Ну, в общем, выскочила-
таки рыжая в поле, а дальше уж все просто! Лю-
бимой «двоечки» одного заряда хватило…

Сегодня попробуем лисичку из зарослей 
прошлогодней травы выгнать. А я прямо к дере-
веньке отправляюсь. Именно сюда к бесхозным 
садам и огородам с бурьяном и уходят все лисьи 
тропки. Лиса собак деревенских не опасается, 
впрочем, как и жителей. Для нее страшен человек 
на технике, да на открытом месте! Поэтому все 
кусты вокруг деревни обильно украшены гусины-
ми, куриными, голубиными и прочими цветными 
перьями — это кумушки «дань» собирают. 

Нет, разумеется, правила мы соблюдаем — 
тут не только 200 метров до жилья, а целый 
километр. Вот и стою я между березой и липой 
на краю сада заброшенного. Обязательно сюда 
прибежать должна, если, конечно, в этой траве 
задержалась. 

Думать долго не пришлось — только устро-
ился, а плутовка уже трусит ко мне неторопливо! 
Она больше на Михаила оглядывается — он-то 
по ветру идет. И хотя Рика еще и не слышно, 
лиса прекрасно понимает, что это не деревенские 
пустобрехи, а реальный и очень опасный враг! 

Лиса приближается, а мое сердце отчаянно 
гонит кровь по сосудам.

Подошла ко мне на 50 метров и повернула 
в сторону скотных дворов. Полсотни метров 
для ружья с сужением получок, заряженного 
«двойкой», дистанция неуверенного выстре-
ла. Приходилось и гораздо дальше чисто брать 
зверя, но в последнее время стараюсь не риско-
вать. Зайца бы точно не стал стрелять, а сейчас 
плавно тяну спуск. Лиса, как огретая плеткой, 
бросается в непролазные заросли. Я не успеваю 
огорчиться, как она снова появляется в зоне ви-
димости. Такое уже случалось — звук выстрела 
отразился от плотной стены растительности 
и не позволил зверю определить расположение 
источника опасности. До нее те же 50 метров, 
но раздумывать уже не приходится. Гремит вы-
стрел, лиса подскакивает вверх метра на пол-
тора и снова скрывается в кустах. Подбегаю 
к месту, где только что был зверь, и с досадой 
вижу обильные брызги крови на небольшом 
клочке подтаявшего снега. 

Эх, снег-снег! Новогодние каникулы, на охо-
ту хоть каждый день можно ездить, а тут — 
то дождь, то грязь! Расстройство одно! Вот 
был бы сейчас снежок — куда бы она теперь 
делась?! А сейчас только на Рика вся надеж-
да. И наша «надежда» не заставила себя долго 
ждать. Крутанувшись на месте стрельбы, собака 
тут же исчезла в зарослях. Был бы с нами се-
годня Николай со своим выжлецем, так мы бы 
по голосу определили, ушла ли и куда. А Рик 
только по зрячему голосит и в норе.

Подошел Михаил, и я сообщаю ему послед-
ние события. 

— Я попробую по следу пройти, — решает друг.
— Давай, — соглашаюсь, — а я по кругу по-

пробую обрезать, может, где и увижу что…
 Рик вернулся через полчаса. Наши поиски 

ничего не дали. Посокрушавшись, усаживаемся 
в машину для переезда в другие угодья.

— Слушай, — орет Мишка, — да от него 
лисятиной пахнет!

Тщательно принюхиваюсь и соглашаюсь 
с другом — характерный запах явно присут-
ствует.

— Нашел, придушил и молчит!
— Возвращаемся! — принимаю я реше-

ние, — будем еще искать, может, он и покажет. 
Мне ужасно жалко терять добычу! Вот если 

б промазал, то другое дело, а так…
Собачка послушно полезла в заросли за 

своим хозяином. Я долго шел параллельно, 
стараясь осматривать самые крепи, но к успеху 
это не привело. Внезапно мне в голову пришла 
интересная мысль. Ведь после возвращения 
Рик исчез снова, но быстро вернулся. Если бы 
он душил лису далеко от места охоты, а потом 
долго бежал назад, запах от него исходящий 
не был бы таким резким — выветрился бы, 
на мокрой траве рассеялся! Не-е-т! Рядом 
совсем искать надо — не могла она далеко 
уйти! 

Я нашел лису, где и предполагал. В самой 
чаше непролазных зарослей! И Мишка тут про-
ходил, в двух метрах буквально! Только не уви-
дел.

 — И чего ты говорить не хочешь? — гладил 
Михаил своего разомлевшего в тепле машины 
питомца.

ОХОТНИЧИЙ СЕЗОН — 2018

Владислав ШАТИЛОВ, фото автора

В НОВОГОДНИЕ КАНИКУЛЫ

Отдых, охота, рыбалка
приглашаю

❑ заяц с гончими 
т. 8-926-181-45-70

❑ рысь, лось, кабан 
т. 8-912-379-61-37

Охотничий магазин
куплю

❑ куплю охотничьи значки 
т. +7-916-514-00-48

❑ снегоход в любом состоянии. 
(495)979-17-53

❑ шкуры куницы, рыси, 
лисы. т. 8-926-415-55-23

продаю

Меркель-60Е-кал.12/70, 
1995 г.в. Английская ложа. 

В идеальном состоянии. 
Цена 210 тыс. руб.

Тел. 8 903 1283071

❑ жир медведя, тушу лося 
т. 8-912-379-61-37

❑ запчасти к снегоходам. 
8-916-682-20-00 
www.snegohody.ru

❑ ружье Aрмсан A612, 
полуавтомат 
т. 8-915-163-40-56

8-911-604-33-77
www.malutka.org

Доставка по России

Лёгкая алюминиевая лодка 
«Малютка», вес 20 кг, новая, 

длина 2,6 м, 2,9 м и 3,1 м, шир. 1 м, 
высота 40 см, неразборная, клёпаная, 

грузоподъёмность 200 кг, с булями 
или без, с блоками плавучести, 
на багажник. Цена от 41000 руб.

Алюминиевая лодка «Романтика», 
вес 30 кг, длина 2,8 м, 3 м и 3,5 м, 

шир. 1,1 м, высота 50 см, неразбор., 
клёп., г/п 250 кг, с булями или без, 

транец под мотор, с вёслами, новая, 
перевозится на багажнике крыши. 

Цена от 57000 руб.

Москва, ул. 1905 года, д. 7, ст.м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00. 
Т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

Новогодние каникулы в разгаре охотничьего сезона — это 
хорошо! Вот только снега «кот наплакал» — не очень! А что 
делать? Ворчим мы, поглядывая недовольно на хмурое осеннее 
небо, но едем в угодья, разбрызгивая липкую рязанскую грязь 
колесами машины…

НАМ ПИШУТ

НАСТОЯЩИЙ ОХОТНИК
Иван Дмитриевич Новиков родился 3 ян-
варя 1948 года в д. Борщевка Сычевского 
района Смоленской области. 

В школу Иван Дмитриевич ходил за 
три километра от дома в д. Шаниха. Сра-
зу после школы поступил в Московский 
пушно-меховой техникум и в 1967 году его 
окончил.

Призыв в армию, служба на п-ове Ямал 
и возвращение на Смоленщину. 

Перед Новым, 1969 годом — переезд 
на Брянщину и должность главного охото-
веда опытно-показательного охотничьего 
хозяйства «Нерусса». С 1982 года возгла-
вил его. Чуть позже поступил во ВСХИЗО 
на факультет охотоведения и в 1988 году 
защитил диплом биолога-охотоведа.

«Основным направлением в моей рабо-
те, — говорит Иван Дмитриевич, —  охрана, 
тщательное отслеживание численности пого-
ловья, регулирование его в соответствии с на-
укой. Одно из направлений деятельности — 
расселение новых видов парнокопытных. 
Отстрел волков, борьба с браконьерством». 

С 2009 года Иван Дмитриевич находится 
на заслуженном отдыхе, но связи с кол-
лективом охотников не теряет и сегодня 
продолжает делиться своими знаниями 
и опытом с новым поколением.

Поздравляем Ивана Дмитриевича 
с 70-летним юбилеем. Желаем всего са-
мого доброго, здоровья, долголетия.

ВОЛКИ  
В ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ
В связи с участившимися обращениями 
граждан о появлении волков вблизи на-
селенных пунктов, Минприроды Тверской 
области сообщает следующее.

По данным зимнего маршрутного учета 
2017 года численность волка на территории 
области составляла 113 особей, что на 85 
особей меньше, чем в 2016 году.

Снижение численности волка в области  
осуществляется в рамках любительской 
и спортивной охоты и охоты в целях ре-
гулирования численности в период с 15 
сентября по 28 февраля. С 15.09.2017 г. в 
области добыто 49 особей волка.
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РЕКЛАМНО-ИНФОРМАцИОННОЕ 
АГЕНТСТВО ПРИНИМАЕТ РЕКЛАМУ 
И ЧАСТНыЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ В РОССИйСКУЮ 

ОХОТНИЧЬЮ ГАЗЕТУ. ТЕЛ.: (495) 781-47-38.  
ФАКС: (495) 781-47-37, E–MAIL: RYMAR@MK.RU

КОМПЬЮТЕРНАЯ ВЕРСТКА: 
Александр САМАРСКИй, Антон ЖУРАВКОВ

ВыПУСКАЮЩИй РЕДАКТОР: Екатерина СМУКРОВИЧ
БИЛЬД-РЕДАКТОР: Оксана ЖУРАВКОВА

КОРРЕКТОР: Елена ПОЛИЩУК

РЕДАКцИЯ ЗНАКОМИТСЯ С ПИСЬМАМИ ЧИТАТЕЛЕй, НЕ ВСТУПАЯ В ПЕРЕПИСКУ. РУКОПИСИ НЕ РЕцЕН-
ЗИРУЮТСЯ И НЕ ВОЗВРАЩАЮТСЯ. МНЕНИЕ РЕДАКцИИ МОЖЕТ НЕ СОВПАДАТЬ С МНЕНИЕМ АВТОРОВ. 
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СТВЕННОСТЬ ЗА СОДЕРЖАНИЕ РЕКЛАМНыХ ОБЪЯВЛЕНИй. 

Служба распространения ООО «Агентство МК» тел. 8(495)665-40-80

ГАЗЕТА ОТПЕЧАТАНА ОФСЕТНЫМ СПОСОБОМ В ОАО «МОСКОВСКАЯ ГАЗЕТНАЯ ТИПОГРАФИЯ» МОСКВА, УЛ. 1905 ГОДА, ДОМ 7.
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Михаил ВИШНЕВСКИЙ, председатель КООООиР Вячеслав МИХАЙЛОВ

П
о итогам последних четырех лет орга-
низация систематически занимает 3-е 
место в конкурсе по его добыче среди 
объединений Росохотрыболовсоюза 5-й 
группы. В прошедшем, 2017 году охотни-

ками КООООиР уже добыто 18 хищников. 
Так 7 декабря прошла удачная облавная охо-

та на волков на границе Жиздринского и Люди-
новского районов области. Силами коллективов 
охотников, их районными председателями А.И. 
Филинковым, Г.А. Ивановым в течение несколь-
ких дней организовывался поиск и выслежи-
вание стаи волков, обнаруженных в районе  
д. Полюдово Киздринского района. 

Только на третьи сутки преследования их 
удалось офлажить. 

Для достижения цели потребовалось 8 киломе-
тров флажков, правильная расстановка номеров, 
активная работа загонщиков и точные выстрелы. 

Итогом стала добыча шести хищников, на-
носивших огромный урон диким животным 
и домашнему скоту личных подсобных и фер-
мерских хозяйств. 

Только одному сельхозпредприятию 
«Биопродукт-Агро», специализирующемуся 
по разведению чистопородного крупного ро-
гатого скота, за 2017 год ущерб от нападения 
волков с учетом упущенной выгоды составил 
6,3 миллиона рублей. Его руководство оказа-
ло практическую помощь транспортом и ГСМ, 
участвующим охотколлективам и персонально 
поощрило метких стрелков. 

Ими оказались егеря Киздринского РООиР: 
Денис Ильюшин — 2 особи;  Алек-

сандр Комаров — 2; Сергей Горбачев — 1; 
и охотник-активист Сергей Голубев —  
1 особь. 

Надо отметить, что систематическая се-
рьезная и, как правило, нелегкая и кропот-
ливая работа в данном направлении ведет-
ся в Юхновском РООиР под руководством 
опытного охотника-волчатника, председателя 
правления А.И. Лобанова, а также в Сухинич-
ском, Спас-Деменском, Ульяновском и Хва-
стовичском районных отделениях областной 
организации. В  

трех чтениях в последние десять дней де-
кабря депутаты ГД РФ приняли почти еди-
ногласно проект ФЗ о запрете контактной 
притравки и ужесточении требований к при-
травочным станциям. При этом депутатам, 

с подачи наших «друзей»  из числа зоорадикалов, 
демонстрировались фото- и видеоматериалы, в 
которых в ярких красках показывали результаты 
притравки охотничьими собаками «бедных зве-
рушек». Понятно и то, что многие фото- и видео 
материалы делались не зоорадикалами, а нами 
самими, охотниками — любителями селфи.

Фото со своими трофеями выкладываем в 
соцсетях, на открытых для каждого, в том числе 
и ребенка, охотничьих форумах и в печатных 
СМИ. Даже в последнем номере  «РОГ» таких 
я насчитал семь.

Посмотрите на сайты многочисленных фирм 
и фирмочек, предлагающих свои услуги  по охо-
те. Здесь не редко двое — трое так называемых 
«охотников» гордятся иногда и метровой кучей 
битых уток и лысух. 

На них мы показываем свою гордость за 
удачную охоту. Но наши «друзья» в этом видят 
гордость охотников от «убийства» уточек,  ми-
шек, волчков, красавцев лосей, косуль и зайчи-
ков. Не хочу повторять то, что уже написано и 
произнесено с различных трибун на митингах и 
конференциях охотников о названном проекте.  
Можно прочитать хотя бы в нашей «РОГ».

Все правильно. Да, действительно нас на-
стигли агрессивные времена, когда решается 
судьба дальнейшего существования нашей 
русской охоты. Но видят же это, к сожалению, 
далеко не все наши собратья.

— Ну и чё произошло? — так на мой вопрос 
ответил Игорь, попросивший его  полностью не 
называть. — Живу и много работаю. Охота — 
это для меня отдушина от трудов праведных. 
Охотничьей собаки своей не имею, некогда. 
Пользуюсь собачками на охотбазах, оплатить 
их работу могу. Слышал, что притравочные 
станции — это хорошо налаженный бизнес, 
особенно у нас, в Центральной России. 

Видел в сетях, конечно, видео, на которых 
собаки единоборствуют с большим, но, похоже, 
старым медведем. Да, много крови, ярости. Но 
это же бой. 

А как еще научить собаку идти на зверя? Публи-
кация же такого в Сети не запрещена. Это право, но 
малолетним детям этого лучше не показывать.

— Да, слышал и читал в «РОГ», — ответил 
Владимир Евгенив, охотник с сорокалетним ста-
жем, — о запрете притравочных станций. Считаю, 
что это серьезная ошибка наших слуг народа.

Как можно научить зверовую собаку бескон-
тактной притравке по зверю? Она же без этого 
в лучшем случае только будет опасного зверя 
облаивать. И не факт, что бросится на выручку 
своему хозяину при нападении. Плохо то, что 
попытка принятия антиохотничьего закона пока 
не сплачивает охотников. 

Как свидетельствуют СМИ, РОРС, акцию по 
осуждению складывающегося положения лично 
посетили ничтожно мало именно охотников. От 
этого очень грустно... Наверное, работа обще-

ственных организаций охотников несовершен-
на. Вероятно, легче, имея деньги, спланировать 
и организовать охоту для себя родимого.

Но всегда ли эти денежки будут? Всегда ли 
будет возможность выехать на сафари, как 
сейчас модно стало называть нашу вековую 
охотничью страсть, в богатое дичью частное 
охотхозяйство или за границу?

Что после нас останется нашим внукам, если 
охоту запретят, а безнадзорных животных, в том 
числе и опасных, запретят трогать?  

Думаю, что в таких наблюдениях я не один. 
Присутствовал 4 января в Москве на конфе-

ренции в защиту правильной охоты и охотничье-
го собаководства. Все говорили о наболевшем. 
Для меня это был своего рода урок, который 
расширил  знания в этой области.

Усилилось желание личного участия в борьбе 
за нашу традиционную охоту, не мыслимую без 
хорошо обученных четвероногих помощников. 

Конечно же, я обратился на форум, где еще 
летом пытался сплотить охотников к подписанию 
петиции против инициативы зоорадикалов о за-
прете притравочных станций собак. Но, оказалось, 
не мне одному, занимавшемуся этим, не удалось 
расшевелить собратьев по охотничьей страсти.

На 30 декабря, с лета прошлого года, эту тему 
прочитали 550 посетителей, а пять  пользователей 
оставили свои комментарии. Активизировал тему 
новыми реалиями, своими оценками происходя-
щего. Посетители вернулись к теме. На начало 9 
января еще 200 просмотров и 6 комментариев.

Но что дальше? Думаю, что в самое бли-
жайшее время последуют какие-то новые шаги 
вокруг принимаемого закона. Меня же волну-
ет не только это, но и распространившаяся в 
последние годы страсть к селфи. Конечно, в 
этом нет ничего противоправного. Ну очень уж 
хочется стать узнаваемыми, показать свои воз-
можности. И это понять можно.

Но почему, решаясь на публикацию своих 
фото- и видеороликов по результатам охоты, 
вначале не подумать хотя бы немного?

Подумать о том, какие это может иметь послед-
ствия...  Как обозрение трофея, да еще кровавого, 
может повлиять на психику взрослых и детей?

Где вероятность того, что зоорадикалы не 
будут использовать и это твое селфи в борьбе 
за запрещение охоты в России?

Хотите поместить свои сафари и трофеи на 
обозрение охотников? Делайте это на специаль-
ных охотничье-рыболовных сайтах и форумах. 
При этом фото- и видео для просмотра просто 
посетителями должны запрещаться. Это хоть 
в какой-то степени не даст возможность, как 
сейчас, свободно искать и находить аргументы 
для запрета охоты на Руси.

А в памяти стучат слова из старой песни: «Рус-
ские, русские — неспокойная судьба, неужели  для 
того, чтобы стать сильней, нам нужна беда?»

И действительно, зачем? Может, и в самом 
деле нужно общественное движение в защиту 
охоты и охотников? Об этом тоже обсудили на 
конференциях и акциях в регионах 4 января. 

Делать же все надо в рамках закона, благо 
это возможно. 

БОРЬБА С ВОЛКАМИ В КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ О ПОЛЬзЕ СЕЛФИ ДЛЯ УНИчТОЖЕНИЯ ОХОТЫ  
И ОХОТНИчЬЕГО СОБАКОВОДСТВА

Калужская областная общественная организация охотников 
и рыболовов систематически занимается регулированием 
численности вредных для хозяйств животных и птиц. 
В охотугодьях главным хищником наших лесов является волк. 

Я долго раздумывал над этим вопросом, но жизнь, как всегда, 
сделала по-своему.
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«Сохраним охоту минимум на сто лет» — 
интервью с бывшим президентом 
Баварского отделения Международного 
клуба «Сафари» Норбертом Ульманом. 

«Оружие»
«Двадцатка» снова в охоте — 
возвращение элегантного калибра.
Сперва был картофель — как спортинг 
пришел в Россию.
Скорострельность и надежность — 
почему я выбрал полуавтомат Браунинга.

«Природа»
Богдарня —  один день на пафосной 
парфорсной охоте.
Корни и ветви — подлинная история 
русской подсадной утки.
Трофей в тороках — подготовка 
охотничьей лошади.  

«Трофеи»
В горах Кавказа — за дагестанским туром 
в Азербайджан.
Широка страна моя родная... — охотничьи 
традиции в России.
Как одолеть серого хищника — из опыта 
волчатника.

«Рыбалка»
Сумеречный ежик — секреты ловли 
зимнего ерша. 

чИТАЙТЕ В ФЕВРАЛЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА
«ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК» 
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